
Ушел из жизни последний 
глава правительства СССР 
и один из самых видных 
политиков нашей 
страны Николай Рыжков

ТОЛЬКО В «РГ» Николай Патрушев: США являются наиболее агрессивным 
государством современной истории

Голос другой Америки

Роман Маркелов

Б
анк России отозвал уже 
вторую банковскую ли-
цензию за неделю после 

полуторалетнего перерыва. По-
сле КИВИ Банка право на рабо-
ту потерял небольшой регио-
нальный банк «Гефест». Вполне 
вероятно, что ЦБ возвращается 
к окончательной дорасчистке 
б а н к о в с к о г о  с е к т о р а  о т 
проблемных игроков, которых 
теоретически может быть еще 
несколько десятков.

Тверской банк «Гефест», об 
отзыве лицензии у которого ЦБ 
объявил утром 28 февраля, за-
нимал 336-е место по размеру 
активов. В ЦБ отметили, что 
кредитная организация нару-
шала федеральные законы, ре-
гулирующие банковскую дея-
тельность, а также норматив-
ные акты Банка России, в связи 

с чем к ней за последний год 
неоднократно применялись 
меры — в том числе вводились 
ограничения на привлечение 
средств вкладчиков. Также «Ге-
фест» нарушал и «антиотмы-
вочное» законодательство.

«В связи с неэффективно-
стью и кэптивным характером 
(когда банк используется в пер-
вую очередь для обслуживания 
интересов создателей, а не для 
получения прибыли непосред-

ственно от банковской деятель-
ности. — «РГ») бизнес ООО КБ 
«Гефест» на протяжении дли-
тельного периода являлся убы-
точным. Существенная доля 
корпоративного кредитного 
портфеля банка приходилась на 
юридических лиц, прямо или 
косвенно связанных с его бене-
фициарами. При этом более 
60% кредитного портфеля со-
ставляли низкокачественные 
ссуды», — рассказали в ЦБ.

На фоне этого кредитная ор-
ганизация совершала опера-
ции, обеспечивавшие формаль-
ное соблюдение требований к 
величине капитала, добавили в 
Банке России. «Кроме того, 
ООО КБ «Гефест» игнорирова-
лись предписания регулятора 
об устранении выявленных в 
его деятельности нарушений в 
области информационной без-
опасности», — сообщил регуля-
тор.

Банк «Гефест» является 
участником системы страхова-
ния вкладов. По оценке Агент-
ства по страхованию вкладов 
(АСВ, оно же будет выполнять 
функции временной админи-
страции в «Гефесте»), предва-
рительно страховая ответствен-
ность оценивается в 181,2 млн 
руб. Выплаты вкладчи-
к а м  н а ч н у т с я  н е 
позднее 13 марта.

Иван Егоров, 
«Российская газета», 
Гавана — Манагуа

П
очему все больше 
стран Латинской 
Америки и Кариб-
ского бассейна, ко-
торые традиционно 
входят в зону ин-
тересов Вашингто-
на, не просто смот-
рят в сторону Рос-

сии, а тянутся к ней, и сможет 
ли Москва противодействовать 
двухвековому диктату США в 
этом регионе,  в  интервью 
обозревателю «Российской га-
зеты» непосредственно на ме-
сте событий рассказал секре-
тарь Совета безопасности РФ 
Николай Патрушев.

Николай Платонович, мы об-
щаемся во время продолжаю-
щегося визита представи-
тельной российской делегации 
во главе с вами на Кубу и в Ни-
карагуа.  Какими интересами 
сегодня связаны Россия и ла-
тиноамериканские страны?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ:  Наше сотруд-
ничество с латиноамерикански-
ми друзьями исторически но-
сит многовекторный и взаимо-
выгодный характер, направлен-
ный на обеспечение националь-
ной и региональной безопасно-
сти.

С коллегами мы подробно 
обсуждаем темы  совместного 
противодействия терроризму, 
экстремизму, наркоторговле, 
перспективы реализации ряда 
экономических проектов,  а 
также другие вопросы, пред-
ставляющие взаимный интерес.

Судя по всему, латиноамери-
канцы не просто так сегодня 
тянутся к России и симпати-
зируют нам?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В отличие от 
стран Запада Россия всегда ока-
зывала содействие развитию 
Латинской Америки. Мы ни-
когда не выступали в роли коло-
низаторов. Посмотрите на лати-
ноамериканскую историю — это 
же один из самых многостра-
дальных регионов мира.

Испанцы, португальцы, гол-
ландцы, англичане — все видели 
в нем только источник наживы, 
веками осуществлялось чудо-
вищное закабаление и эксплуа-
тация местного населения, сти-
рались с лица земли целые на-
роды и цивилизации, безвоз-
в р а т н о  г и б л и  б е с ц е н н ы е 
культурные ценности. Вспо-
мните, как католические мис-
сионеры сжигали уникальные 
рукописи инков и других наро-

дов, а взамен сочиняли лживые 
рассказы о кровожадных и без-
божных варварах. Подчеркну, 
что такая же тактика лжи Запа-
дом используется и против Рос-
сии. По вековому шаблону вы-
думывают сказки о русском 
варварстве, а затем сами же в 
них верят.

Несмотря на все усилия, 
большинство стран в этом 
регионе они так и не смогли 
настроить против России.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Абсолютное 
большинство государств Ла-
тинской Америки проводят 

взвешенную внешнеполитиче-
скую линию на фоне беспреце-
дентной агрессивной кампа-
нии, развязанной англосаксами 
против России.

Обратил внимание, что во 
время этих и предыдущих 
поездок на Кубу, в Никарагуа и  
Венесуэлу руководство этих 
стран встречает вас не толь-
ко как официальное лицо, но и 
буквально как друга. К России 
в целом они также относят-
ся?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Россия в Ла-
тинской Америке исторически 

выступает как конструктивная 
сила. Еще во времена Россий-
ской империи у нас были до-
брые связи с регионом. Огром-
ный вклад в его развитие и 
освобождение из-под империа-
листического гнета США сде-
лал в свое время СССР. Об этом 
здесь хорошо помнят. Каждый 
раз,  когда приезжаю в Ла-
тинскую Америку, с огромным 
удовольствием встречаю людей 
разных поколений, превосход-
но говорящих по-русски и с лю-
бовью отзывающихся о нашей 
стране.

Развитие дружеских связей с 
нашими партнерами в Ла-
тинской Америке и Карибском 
бассейне остается в числе клю-
чевых международных приори-
тетов Москвы. Напомню, что в 
действующей редакции Кон-
цепции внешней политики Рос-
сии отдельно обозначена необ-
ходимость поддержки латино-
американских государств, под-
вергающихся давлению США и 
их союзников.

Известно, что Вашингтон  
сеет хаос во всех регионах 
мира. Латинская Америка не 
исключение?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Сегодня в це-
лом ряде стран и регионов про-
должают полыхать конфликты, 
в разжигании которых США 
приняли непосредственное уча-
стие.  Можно вспомнить Украи-
ну, Сирию, Сектор Газа, Йемен, 
Сахаро-Сахель.

Беспрецедентные по своей 
продолжительности амери-
канские вторжения в Ирак и Аф-
ганистан. При этом США не 
оставляют попыток создавать 
новые очаги конфликтов. Ис-
кусственно раздувают противо-
речия вокруг Тайваня, Юж-
но-Китайского моря, Корейско-
го полуострова, милитаризиру-
ют Японию, наращивают давле-
ние на Иран, раздувают тлею-
щие конфликты в суверенных 
государствах Африки.

Замыслы Вашингтона ясны и 
понятны — привести к власти в 
независимых странах, в том 

числе Латинской Америки, спе-
циально подготовленных и пол-
ностью подконтрольных амери-
канским властям лидеров. Наде-
лить их правящими функциями, 
переподчинить правительства 
Белому дому, заставить рабо-
тать экономику этих стран в 
угоду транснациональным кор-
порациям и американским 
компаниям. Идея фикс США —  
сделать из них вассалов Ва-
шингтона, принудить их забыть 
историю и национальные ин-
тересы.

Сейчас в Латинской Америке 
насчитывается более 70 воен-
ных баз США, хотя официально 
Пентагон признает свое воен-
ное присутствие лишь в счита-
ных странах.

Б о л ь ш и н с т в о  в о е н н ы х 
объектов являются либо арен-
дованными, либо за-
маскированными под 
гражданские объекты.

ФИНАНСЫ ЦБ отозвал лицензию уже у второго за неделю банка 
после перерыва в полтора года — им стал «Гефест»

Кузнец своей кассы

УТРАТА

А К Ц Е Н Т

В отличие от стран Запада Россия 
всегда оказывала содействие развитию 
Латинской Америки. Мы никогда 
не выступали в роли колонизаторов

А К Ц Е Н Т

Банк «Гефест» — участник системы 
страхования вкладов. Выплаты 
его вкладчикам должны начаться 
не позднее 13 марта

Завтра в «Сириусе» 
стартует 
Всемирный 
фестиваль 
молодежи

Эксперты прогнозируют, 
как изменятся 
предпочтения потребителей 
в связи с ростом акцизов 
на коктейли

Гоголь танцует: 
«Шинель М» 
показали 
в Александринском 
театре

Павел Погребняк оценил 
шансы команд 
на «золото» 
Премьер-лиги
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РЕЗОНАНС Президент 
Франции случайно 
раскрыл дальнейшие 
планы Запада в отношении 
украинского конфликта

Петух
прокукарекал

Иван Сысоев

У США нет намерений отправлять свои войска на тер-
риторию Украины. Таким образом в Белом доме отреа-
гировали на слова президента Франции Эмманюэля 
Макрона о том, что этот вопрос сейчас обсуждается 
западными странами. В Вашингтоне подчеркнули, что 
аналогичной позиции придерживаются и в НАТО. 
Заявление американцев, казалось бы, подвело черту 
под чередой очень схожих коммюнике, выпущенных 
Берлином, Лондоном, Римом, Мадридом, Будапештом 
и Варшавой. Все они открестились от заявлений Ма-
крона, подчеркнув, что никакие войска на Украину 
они отправлять не собираются, и вообще в Париже на 
этой неделе этот вопрос «не обсуждался». Но стоит ли 
верить западным столицам, так рьяно отрицающим 
свое участие в украинском конфликте? Слова Макро-
на, произнесенные после встречи в Париже, звучат од-
нозначно: «Ничего нельзя исключать, мы сделаем все, 
чтобы не дать России победить». То, что сказанное Ма-
кроном не пустой звук, подтверждается позицией Лит-
вы, глава МИДа которой заявил, что инициа-
тива французского лидера по меньшей мере 
«требует внимания». 

ТУРИЗМ Невозвратные 
тарифы в отелях 
могут ввести в этом году

Комплект 
брони

Евгений Гайва

В России уже в этом году могут ввести невозвратные 
тарифы при бронировании отелей. Проект закона раз-
мещен для общественного обсуждения. В минэконом-
развития считают, что новация позволит повысить до-
ступность отдыха. Впрочем, спрос в этом году и так вы-
рос. Дело не в желании туристов сэкономить, а в ожи-
даемой нехватке мест, считают эксперты.

По проекту гостиницы получат возможность уста-
навливать как возвратный, так и невозвратный тариф. 
Туристы смогут выбирать — бронировать ли им номер 
по возвратному тарифу и обезопасить себя в случае от-
мены поездки или забронировать по невозвратному 
тарифу и экономить. В минэкономразвития рассчиты-
вают, что проект будет одобрен и вступит в силу в этом 
году, пояснили «РГ» в министерстве.

Невозвратный тариф может быть востребован 
теми, кто бронирует отели накануне поездки, говорит 
вице-президент Ассоциации туроператоров 
России Сергей Ромашкин. Но сейчас на рынке 
доминирует иная тенденция. 

РЕСУРСЫ В России 
сделан прогноз о будущем 
мировой энергетики

Ни да ни нефть

Сергей Тихонов

Мировое потребление нефти к 2050 году снизится по-
чти на 40%, до 2,6 млрд тонн, а природного газа, наобо-
рот, вырастет на 26%, до 3,7 млрд тонн нефтяного эк-
вивалента (ТНЭ). Такие данные приводятся Россий-
ским энергетическим агентством (РЭА) Минэнерго 
России в прогнозе развития мировой энергетики до 
2050 года в сценарии «Рациональный технологиче-
ский выбор» (РТВ). В РЭА этот сценарий считают базо-
вым и наиболее вероятным.

Прогноз РЭА — первый отечественный глобальный 
прогноз развития мировой энергетики, сделанный не 
нефтяной компанией (был прогноз «Лукойла») после 
2013 года. До этого был «Прогноз развития энергетики 
мира и России до 2040 года», выпущенный Институ-
том энергетических исследований РАН и Аналитиче-
ским центром при Правительстве РФ. Но он был сде-
лан, как уточняет доцент Финансового университета 
при Правительстве РФ Валерий Андрианов, до начала 
агрессивного влияния на энергетику западной клима-
тической повестки.

В 2013 году точкой отсчета для исследователей был 
глобальный спрос на энергоресурсы с учетом роста 
экономики и увеличения населения планеты. Именно 
эти показатели были одновременно и драйверами ро-
ста, и ограничителями спроса на энергоресурсы. Сего-
дня главный целевой показатель — объем выбросов от 
энергетики, приводящих к потеплению климата. И его 
приходится учитывать при составлении лю-
бых прогнозов развития мировой энергети-
ки, поясняет эксперт. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 29.02.24

Австралийский доллар  59,8895
Азербайджанский манат  54,0407
Армянский драм**  22,7219
Белорусский рубль  28,3626
Болгарский лев  50,9928

Бразильский реал  18,5325
Венгерский форинт** 25,3586
Вон Республики Корея***  68,8881
Вьетнамский донг****  38,2740
Гонконгский доллар  11,7585

Грузинский лари  34,5867
Датская крона  13,3778
Дирхам ОАЭ  25,0154
Доллар США  91,8692
Евро  99,4500

Египетский фунт* 29,7366
Индийская рупия* 11,0839
Индонезийская рупия**** 58,6836
Казахстанский тенге** 20,4659
Канадский доллар  67,9456

Катарский риал  25,2388
Киргизский сом*  10,2727
Китайский юань  12,7085
Молдавский лей*  51,4518
Новозеландский доллар  56,4490

Новый туркменский манат  26,2483
Норвежская крона*  87,2477
Польский злотый  23,0122
Румынский лей  19,9911
СДР  122,0501

Сербский динар**  84,9041
Сингапурский доллар  68,2839
Таджикский сомони*  83,8391
Таиландский бат*  25,5722
Турецкая лира*  29,5383

Узбекский сум****  73,4953
Украинская гривна*  23,9088
Фунт стерлингов  116,5177
Чешская крона*  39,3663
Шведская крона*  89,2029

Швейцарский франк  104,2310
Южноафриканский рэнд* 47,8645
Японская иена**  61,0629
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Николай Патрушев подчеркивает: 
Россия в Латинской Америке высту-
пает как конструктивная сила.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫБОРЫ  
Число зарубежных 
участков сократилось 
из-за политики властей 
недружественных стран

Не дали голоса

Галина Мисливская

Часть россиян за рубежом не получит возможности 
реализовать свое избирательное право, поскольку 
в ряде недружественных стран просто не позволили 
открыть необходимое количество участков для голосо-
вания на выборах президента РФ 15—17 марта, заявил 
заместитель председателя ЦИК России Николай Бу-
лаев. Такая же ситуация с досрочным голосованием 
за границей — оно уменьшилось вдвое из-за проблем с 
безопасностью.

«Не везде удалось создать избирательные участки. 
Если мне не изменяет память, их стало на 113 меньше. 
113 участков не откроются, и не по вине России, они не 
откроются по вине тех стран, где находятся наши дип-
представительства», — сказал зампред Центризбирко-
ма на заседании комиссии в среду. В качестве примера 
он привел Германию, где в прежние годы на федераль-
ных выборах открывалось полтора десятка участков, 
но в этот раз их будет всего два. «Это значит, что реаль-
ной возможности проголосовать у тех, кто находится 
в Германии, не будет. Не по вине России, а потому что 
принимающая сторона не дала возможности открыть 
эти избирательные 
участки, и граждане 
не смогут реализо-
вать свое активное 
избирательное пра-
во», — подчеркнул 
замглавы комиссии.

По его словам, 
российская сторо-
на, несмотря на со-
кращение персо-
нала посольств и консульств из-за массовых высылок 
дипломатов, была готова организовать зарубежное го-
лосование в необходимом объеме. «Но мы не смогли 
открыть участки, потому что (местные власти) просто 
запретили открывать, не обеспечили безопасность, на 
письма не реагируют, на посольства не реагируют», — 
пояснил зампред ЦИК. Люди должны поименно знать, 
где и кто принимал такие решения, и не обвинять в 
этом МИД и ЦИК России, считает он.

Похожая ситуация сложилась и с досрочным го-
лосованием на зарубежных участках. Как рассказал 
член ЦИК Павел Андреев, оно проводится в связи с 
разными обстоятельствами, включая местные обы-
чаи. Например, в ряде арабских стран воскресенье 
не является выходным днем, поэтому комиссии в по-
сольствах и консульствах предпочитают проводить 
голосование в другие дни. «В 2018 году такое голосо-
вание было организовано в 77 странах, а этом году 
— только в 45, — сообщил Андреев. — Естественно, в 
большинстве недружественных стран в этом году та-
кая форма по соображениям безопасности приме-
няться не будет».

В этих условиях Центризбирком разрешил прове-
сти голосование досрочно на 12 участках в 11 странах 
— для всех избирателей, на 57 участках в 37 странах — 
для части избирателей. Всего же зарубежное голосова-
ние на выборах президента РФ в этом году пройдет на 
288 участках в 144 странах мира. Для того, чтобы вне-
сти свое имя в списки избирателей на любом из них, 
можно воспользоваться сервисом «Мобильный изби-
ратель» или обратиться в конкретную комиссию за ру-
бежом в письменной или устной форме. 

КРЕМЛЬ  Сегодня 
Владимир Путин 
обратится с Посланием 
к Федеральному Собранию

Слово 
президента

Айсель Герейханова

Сегодня президент РФ Владимир Путин выступит 
с ежегодным Посланием к Федеральному Собра-
нию. Традиционно на мероприятие приглашаются чле-
ны правительства, депутаты и сенаторы, обществен-
ные деятели. В этом году, как и в прошлом, среди гостей 
будут и участники спецоперации.

В своем обращении Владимир Путин даст оценки 
положению дел в стране и определит основные направ-
ления внутренней и внешней политики. Ранее сам гла-
ва государства заявлял, что его Послание парламенту 
с учетом внутриполитического календаря будет по-
становкой задач на ближайшие шесть лет. Путин все-
гда лично работает над текстом Послания. По словам 
пресс-секретаря 
президента Дмит-
рия Пескова, глава 
государства делает 
десятки телефон-
ных звонков, прово-
дит встречи с члена-
ми правительства, 
руководителями 
ведомств, со свои-
ми помощниками в 
администрации, и конечно, один из элементов подго-
товки документа — серия совещаний. В этом году за два 
дня до Послания Путин не проводил публичных встреч 
и мероприятий, полностью посвятив свое время подго-
товке к Посланию.

В Кремле основные темы Послания держат в се-
крете. «Никогда мы этого всего не рассказываем, да-
вайте дождемся — в полдень все будет сказано», — ска-
зал Дмитрий Песков, отвечая на вопрос «Российской 
газеты».

Начало трансляции Послания запланировано на 
12.00 по московскому времени. Послание будут транс-
лировать федеральные каналы «Первый», «Россия 1» 
и «Россия 24», сайт «Российской газеты», а также мно-
гие другие российские СМИ. По данным сервиса «Ян-
декс.Телепрограмма», на мероприятие выделен час 
эфирного времени, но при необходимости включение 
продлят. Видеозапись обращения также опублику-
ют на сайте Кремля. Для освещения Послания, по сло-
вам Пескова, в этом году будут допущены и некоторые 
представители СМИ из недружественных стран.

Обращение президента также бесплатно покажут в 
23 кинотеатрах в 20 городах России. «Кинотеатры по-
казывают то, что привлекает зрителей, что востребо-
вано», — прокомментировал такую инициативу Пес-
ков. Как сообщали представители одной из киносетей, 
спрос везде высокий. 

Путин всегда 
лично работает 
над текстом 
Послания

113 участков 
не откроются, 
и не по вине 
России

УТРАТА В Москве попрощались с председателем Верховного суда России Вячеславом Лебедевым

Прощайте, ваша честь
Владислав Куликов

Н
а Новодевичьем кладби-
ще в Москве похоронили 
председателя Верховно-

го суда России Вячеслава Лебе-
дева. Ушла эпоха.

Прощание с людьми такого 
масштаба — принципиально не 
светское мероприятие. Здесь 
нет случайных людей. Сюда не 
приходят просто посмотреть. 
Здесь только свои. Профес-
сионалы.

Хотя прийти может каждый.
Свой последний прием Вяче-

слав Михайлович Лебедев про-

вел в Колонном зале Дома сою-
зов. Зал утопал к красных розах.

— Нам нужно посмотреть 
ваше удостоверение. Вы судья? 
— спрашивает охрана у мужчи-
ны в сером пальто.

— Нет, я преподаватель юрфа-
ка. У меня только паспорт.

— Проходите.
К Вячеславу Михайловичу 

пришли все: и президент России 
Владимир Путин, и высокие го-
сударственные деятели, и судьи, 
и адвокаты, и преподаватели. И 
простые студенты.

Потому что профессионалы 
знают, кто он такой и что он сде-

лал для страны. Без него наша 
судебная система была бы дру-
гой. И точно — не лучше той, что 
есть.

Об этом много говорили на 
церемонии прощания. Но не со 
сцены, а в коридорах.

Сцены для выступлений там 
не было. Не того формата че-
ловек, чтобы устраивать пред-
ставление из прощания с ним. 
Поэтому там не звучало краси-
вых речей над гробом, не было 
показной скорби.

Все было по-настоящему. Пе-
чально. И при этом — искренне.

Президент России Влади-

мир Путин, прощаясь с Лебе-
девым, задержался у гроба, за-
тем перекрестился. После пре-
зидент подошел к дочери Лебе-
дева Инне Рубан и его внучке 
Анастасии Рубан и общался с 
ними около 10 минут. На про-
щание Владимир Путин обнял 
родственников Вячеслава Ле-
бедева.

Вячеслав Михайлович Ле-
бедев умер 23 февраля на 81-м 
году жизни. Он работал судьей 
более полувека. В декабре 1970 
года Вячеслав Лебедев был из-
бран народным судьей. В 1986 
году он возглавил Московский 
городской суд, а в 1989-м — Вер-
ховный суд России.

Все слова о том, что он зна-
чил для людей и страны, звуча-
ли не в зале, а до или после того, 
как человек отдавал дань ува-
жения.

«Пройдя путь от рядового су-
дьи до председателя Верховного 
суда, а он возглавлял 35 лет Вер-
ховный суд, он, безусловно, внес 
огромный личный вклад в ста-
новление России как правового 
государства, создание новой су-
дебной системы, — сказала после 
церемонии прощания председа-

тель Совета Федерации Вален-
тина Матвиенко. — Очень много 
внимания уделял ее гуманиза-
ции. Гордился тем, что судебная 
система России в сравнении с 
другими странами мира — самая 
доступная для граждан».

Она отметила, что Лебедев 
был очень мудрым, взвешен-
ным, был широко эрудирован 
и образован, пользовался без-
условным авторитетом в про-
фессиональном сообществе.

«Безусловно, он останется в 
истории судебной системы и в 
целом войдет в число ведущих 
юристов России... Знаю, что он 
всегда был открыт к предложе-
ниям, направленным на гума-
низацию судебной системы. Я 
думаю, что это огромная поте-
ря», — подчеркнула Матвиенко.

Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл совершил отпе-
вание председателя Верховно-
го суда РФ Вячеслава Лебедева, 
богослужение прошло в храме 
Христа Спасителя.

Ранее в своем соболезнова-
нии патриарх Кирилл говорил, 
что возглавляемая Лебедевым 
судебная система «играла важ-
ную стабилизирующую роль в 

государстве, в том числе в са-
мые сложные моменты нашей 
новейшей истории, и помогала 
сохранять столь ценные мир и 
гражданское согласие в обще-
стве». Патриарх отмечал, что 
Лебедев был настоящим про-
фессионалом, искренне предан-
ным своему делу и призванию, 
а также что он всегда был готов 
«к развитию содержательного 
диалога с Русской православ-
ной церковью».

На церемонии прощания 
корреспондент «РГ» встретил 
бывшего руководителя пресс-
службы Мосгорсуда, а сейчас 
заместителя генерального ди-
ректора Агентства стратегиче-
ских инициатив Анну Усачеву.

«Я считаю, что благодаря Вя-
чеславу Михайловичу, его ви-
зионерскому видению, в пол-
ной мере наладился диалог су-
дейского сообщества со СМИ, 
— сказала она. — Именно благо-
даря его инициативе появился 
закон о прозрачности право-
судия».

Мы, журналисты, давно ра-
ботающие в правовой теме, по-
мним, насколько трудно и тяже-
ло решался вопрос. Несколько 
лет подряд на каждом пленар-
ном заседании Совета судей 
России и других важных меро-
приятиях, мы спрашивали Вя-
чеслава Михайловича: как про-
двигается работа над законом 
о прозрачности, когда его уже, 
наконец, примут? И примут ли?

«Судебная система будет 
прозрачной, это необходи-
мость», — твердо отвечал Вяче-
слав Лебедев. И слово сдержал. Председателя Верховного суда Вячеслава Лебедева будут помнить как профессионала высшего уровня.

А К Ц Е Н Т

Более полувека Вячеслав Лебедев 
провел на судейском посту, 
из них 35 лет — на посту председателя 
Верховного суда России

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин обсудил работу ФАС

Цены берут 
на контроль

Владимир Кузьмин

Ф
едеральная анти-
монопольная служ-
ба (ФАС) должна 
держать ухо востро 
в ситуации с це-
нообразованием 
на социально зна-
чимые товары и в 
электронной ком-

мерции, заявил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на 
встрече с главой ведомства Мак-
симом Шаскольским. Особенно 
важно реагировать на необосно-
ванный рост в гособоронзаказе, 
подчеркнул он.

Антимонопольные орга-
ны России сделали все, чтобы в 
стране были созданы механиз-
мы рыночной экономики со все-
ми необходимыми для этого эле-
ментами, считает глава прави-
тельства. Сегодня одной из важ-
нейших функций ФАС он счита-
ет контроль ценообразования 
на товарных и сырьевых рын-
ках. «Это впрямую влияет на ин-
фляцию и экономические пока-
затели страны», — заметил глава 
кабмина.

Особое внимание ведом-
ство уделяет социально значи-
мым рынкам, прежде всего про-
довольственному, подчеркнул 
Максим Шаскольский. Из-за 
того, что на нем много произво-

дителей и продавцов, антимо-
нопольные меры не всегда при-
менимы, и приходится исполь-
зовать мягкое регулирование, 
профилактику, рассказал он. 
Такая работа, например, нача-
лась во втором полугодии 2023 
года в связи с ростом цен на мясо 
кур. В результате крупнейшие 
производители приняли реше-
ние о снижении отпускных цен, 
а торговым сетям, сообщил Шас-
кольский, было предложено со-
размерно снижать розничные. 
«Служба на еженедельной осно-
ве контролирует реализацию 
данного решения. Цены снижа-
ются», — заверил руководитель 
антимонопольной службы.

ФАС искала причины повы-
шения цен на яйца. «Были выяв-
лены опережающие темпы ро-
ста оптовых цен производителей 
по сравнению с ростом себестои-
мости и ростом рентабельности 
в оптовом сегменте», — доложил 
глава ведомства. Возбуждено де-
сять дел о нарушении антимоно-

польного законодательства в де-
сяти регионах Российской Феде-
рации, в том числе по признакам 
заключения антиконкурентных 
соглашений и осуществления со-
гласованных действий. В ситу-
ации с яйцами хорошо зареко-
мендовало себя постановление 
правительства, которое позво-
ляет регионам оперативно при-
нимать меры для снижения цен 
и сдерживания торговых наце-
нок, признал Максим Шасколь-
ский. Сейчас такие соглашения 
действуют в 34 субъектах Феде-
рации, ценовые обязательства 
приняли свыше 2200 производи-
телей и продавцов.

В прошлом году удалось сни-
зить цены на 252 лекарственных 
препарата из перечня жизненно 
необходимых. Антимонополь-
ная служба, сказал ее руководи-
тель, постоянно ведет сравни-
тельный анализ зарегистриро-
ванных цен со стоимостью в ре-
ферентных странах. Если выяс-
няется, что в России они выше, 

то производители получают уве-
домления о необходимости сни-
жения. Эта работа помогла фон-
ду «Круг добра», который создан 
для обеспечения детей с редки-
ми заболеваниями дорогостоя-
щими лекарственными препа-
ратами и медицинскими издели-
ями. По словам Шаскольского, 
он смог сэкономить 12,5 милли-
арда рублей.

Михаил Мишустин обратил 
внимание, что часть торговли в 
наши дни перемещается в сек-
тор электронной коммерции. 
Это не только маркетплейсы, но 
и каршеринг, услуги такси, мно-
гие другие платформы. «И здесь 
в ценообразовании нужно, как 
говорится, держать ухо востро», 
— указал премьер.

Рассматривая обращения 
граждан, Федеральная анти-
монопольная служба все чаще 
сталкивается с примерами ди-
намического ценообразования. 
«Как правило, никакого роста 
себестоимости не происходит, 
но происходит дополнитель-
ное ценовое давление на потре-
бителя, которое нельзя назвать 
экономически обоснованным 
и оправданным», — пояснил гла-
ва ведомства. Такие механизмы, 
в частности, применяются при 
установлении цен на услуги же-
лезнодорожного транспорта, 
авиасообщения, такси, гости-

ничного бизнеса. «Пока мы при-
меняем здесь инструменты мяг-
кого регулирования с целью по-
иска оптимальных решений для 
сдерживания цен на те или иные 
услуги с учетом баланса необ-
ходимости окупаемости услуги 
и социальной ответственности 
этого бизнеса», — рассказал Мак-
сим Шаскольский.

Глава кабинета министров 
заключил — у ФАС достаточно 
полномочий, чтобы контроли-
ровать ценообразование, в том 
числе на электронных площад-
ках. «Необходимо устанавли-
вать недобросовестных постав-
щиков товаров и услуг или тех, 
кто завышает необоснованно 
цены на услуги, на поставку, 
и реагировать теми средства-
ми и способами, которые име-
ются в арсенале», — потребовал 
он. Мишустин попросил плот-
нее взаимодействовать с Феде-
ральным казначейством и Фе-
деральной налоговой службой, 
чтобы незамедлительно прини-
мать меры реагирования в слу-
чае необоснованного роста цен. 
«Это особенно важно делать при 
осуществлении работы с госу-
дарственным оборонным зака-
зом», — указал председатель пра-
вительства.    

А К Ц Е Н Т

В прошлом году удалось снизить цены 
на 252 лекарственных препарата 
из перечня жизненно необходимых

ПАРЛАМЕНТ 

Принят закон 
о запрете 
рекламы 
у иноагентов

СТАТУС 
С МИНУСОМ
Татьяна Замахина

Госдума приняла закон, кото-
рый запрещает размещать лю-
бую рекламу на ресурсах ино-
странных агентов. Нельзя будет 
и рекламировать самих агентов 
на сторонних сайтах, в блогах, 
социальных сетях и СМИ.

Что касается использова-
ния материалов иноагентов, то 
тут есть важные нюансы. Речь 
в законе идет именно о сведе-
ниях рекламного характера — в 
частности, содержащих актив-
ную гиперссылку на сайт или 
блог иноагента, подчеркнул 
глава Комитета Госдумы по без-
опасности и противодействию 
коррупции Василий Пискарев. 
При этом если журналист или 
блогер публикует информаци-
онное сообщение, то здесь ни-
каких ограничений не будет. 
Однако такое сообщение, где 
используется агентская инфор-
мация, должно быть промарки-
ровано указанием статуса пер-
воисточника.

Самим иноагентам, если те 
продолжат размещать рекла-
му, будут грозить штрафы: до 
50 тысяч рублей — для граждан 
и до 500 тысяч рублей — для 
юридических лиц. После дву-
кратного привлечения к адми-
нистративной ответственности 
в течение одного года после-
дует уголовное наказание — до 
двух лет лишения свободы. «За 
рекламу иноагентских ресур-
сов нарушитель получит преду-
преждение государственных 
органов, а затем, если наруше-
ние не будет устранено в тече-
ние месяца, — штраф до 300 ты-
сяч рублей», — добавил глава 
комитета.

«Это важный закон, направ-
ленный на обеспечение без-
опасности и защиты суверени-
тета нашей страны. У них общая 
задача — нашу страну как мини-
мум разрушить, поэтому любая 
финансовая или иная помощь 
иноагентам должна быть пре-
кращена», — заявил Пискарев.

Запрет актуален, так как 
только в минувшем году более 
200 российских физлиц и юр-
лиц разместили рекламу своих 
товаров и услуг на информа-
ционных ресурсах иноагентов. 
«Это сотни миллионов рублей, 
— прокомментировал один из 
авторов инициативы, предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин. — Многие из получивших 
их негодяев не скрывают, что 
жертвуют средства ВСУ, ко-
торые убивают наших солдат, 
офицеров, мирных граждан». 
В ходе дискуссии по проекту 
он отметил, что от статуса ино-
агента можно избавиться, тогда 
ограничения данного лица не 
коснутся. Для этого придется 
«отвергнуть подачки и удавку, 
которую они на себя набросили 
за деньги других стран».  

Д
М

И
Т

Р
И

Й
 А

С
Т

А
Х

О
В

 /
 P

O
O

L
 /

 Т
А

С
С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 К
У

К
С

И
Н

Максим Шаскольский рассказал 
премьер-министру о тенденциях 
ценообразования.
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ПОДДЕРЖКА

БОЙЦОВ ВКЛЮЧИЛИ В РЕЗЕРВ ГОССЛУЖБЫ

Елена Мационг, 
«Российская газета», 
Ханты-Мансийск

В 
Югре возвращающиеся 
домой участники специ-
альной военной операции 

смогут занять должности на го-
сударственной и муниципаль-
ной службе, включая управлен-
ческие. Всех бойцов и ветеранов 
СВО включили в специальный 
кадровый резерв региона.

Это особенно важно для тех, 
кто получил ранение, к сожа-
лению, не может вернуться на 
фронт, но хотел бы и дальше 
приносить максимальную поль-
зу. Конечно, чтобы стать управ-
ленцем, нужно будет пройти 
обучение и отбор, но главное, 
что в округе заложили основу 
самой этой возможности для 
бойцов. Действовать система 
будет так. Ветеран СВО стано-
вится участником проекта «Ли-
деры изменений Югры». Это 
уже несколько лет действующая 
в регионе образовательная про-
грамма для управленцев.

«Теперь и участники СВО за-
числены в состав команд, кото-
рые проходят образовательные 
модули в рамках этого проекта, 
а значит, могут занять управ-

ляющие должности на госу-
дарственной и муниципальной 
службе», — рассказала губерна-
тор Югры Наталья Комарова.

Отметим, в Югре являют-
ся выборными должности ру-
ководителей целого ряда пра-
вительственных департамен-
тов, а именно — культуры, спор-
та, здравоохранения. Отбор на 
них проходит по конкурсу в три 
этапа, включая открытое голо-
сование всех жителей округа. 
И с учетом новых открывших-
ся возможностей для ветера-
нов специальной военной опе-
рации шансы занять их замет-
но увеличились. Как отмечают 
в правительстве региона, пси-
хологическая закалка, полу-
ченная на фронте, важный фак-
тор для сотрудников в управле-
нии. Такие ребята нужны на го-
сударственной и муниципаль-
ной службе.

К слову, в Югре действу-
ет одна из самых действенных 
в стране систем поддержки 
участников специальной во-
енной операции и их семей. В 
регионе установлены 32 меры 
финансовой, психологической 
и имущественной помощи во-
еннослужащим и их родным. 

В регионе стараются реаги-

ровать на каждое обращение 
от участников специальной во-
енной операции. Так, недавно, 
после встречи с военнослужа-
щими и их семьями, было при-
нято решение о выплате 25 ты-
сяч рублей каждому бойцу, 
который приезжает в отпуск 
или возвращается на поле боя. 
Причем для этого не нужно 
предъявлять никакие докумен-
ты и билеты.

Целый перечень мер под-
держки действует в Югре и для 
членов семей военнослужащих. 

Так, выплачивается 100 ты-
сяч рублей при поступлении 
ребенка в вуз по программам 
бакалавриата и специалитета, 
компенсируются расходы на 
оплату жилья и коммунальных 
услуг в размере 50%. Введена 
стопроцентная компенсация 
платы за детсад, дети военных 
бесплатно питаются в школе. 
Кроме того, в  регионе действу-
ет специальная карта «Zабота» 
для участников СВО и членов 
их семей. По этой карте можно 
купить со скидкой продукты, 
одежду, лекарства, товары для 
детей и дома, проехать деше-
вле в общественном транспор-
те и т.д. И этот список постоянно 
расширяется.  

СПЕЦКОМАНДИРОВКА

ГОСПИТАЛЬ НА ГЛУБИНЕ 200 МЕТРОВ

Владимир Аносов, 
«Российская газета», 
Донецкая Народная Республика

Д
орога в Бахмут — это по-
чти всегда лотерея, и к 
тому же она вся разбита 

тяжелой техникой и усеяна во-
ронками. На обочинах видны 
сгоревшие автомобили. Они не 
смогли уйти от украинских дро-
нов-камикадзе. Но, несмотря на 
все проблемы и опасности (про-
тивник от бессилия бьет даже 
по самым незначительным це-
лям), военным медикам спецна-
за «Ахмат» удалось доставить 
в подземелья Бахмута десятки 
единиц медицинского обору-
дования и организовать полно-
ценный полевой (скорее, под-
земный) госпиталь.

Десять тысяч коек
Петляя по разрушенной 

промзоне,  наш фронтовой 
«УАЗ» въезжает в ничем не при-
мечательные ворота и резко 
уходит под землю. Знатоки го-
ворят, что знаменитые бывшие 
соляные пещеры тянутся на 
несколько сотен километров, 
петляют и расходятся в разные 
стороны. Без сопровождающих 
легко заблудиться.

По туннелям можно добрать-
ся до Соледара и даже зайти в 
тыл «укропам», которые дер-
жат оборону чуть дальше Кле-
щеевки. Но многие туннели за-
минированы и затоплены.

Над головой свод вырублен-
ного в скале камня высотой в 
пару десятков метров, на стенах 
— соляной слой. Поэтому это хо-
рошее укрытие.

«Развернуть этот палаточ-
ный госпиталь нам помогла 
4-я бригада армейского корпу-
са. Вместе осуществили этот 
проект. В госпитале обслужива-
ется около 10 тысяч военнослу-
жащих. Мы способны оказать 
всю необходимую помощь», 
— объясняет начмед спецна-
за «Ахмат» с позывным Буля. 
Он провел нас по подземелью, 
заставленному военными па-
латками.

«В госпитале предусмотре-
ны все необходимые коммуни-
кации — вода, электричество и 
связь. Имеется рентген, уста-
новка для определения степени 
тяжести ранения. Здесь, на пер-
вичном этапе, проводятся опе-
рации различной степени тя-

жести. После того как пациента 
можно транспортировать, его 
отправляют в тыл. Причем к нам 
поступают раненые из разных 
подразделений. В полевом гос-
питале спецназа «Ахмат» ле-
чат всех бойцов, получивших 
ранения на этом направлении 
фронта. Никому не отказыва-
ем и помогаем. Госпиталь пол-
ностью обеспечен продуктами 
питания, у нас два повара рабо-
тают в режиме 24 на 7. Характе-
ры ранения бывают различные, 
поэтому питание бывает раз-

ное, вплоть до диетстолов. Когда 
мне говорят, что на войне есть 
атеисты, я в это не верю. Здесь 
вера такая, как у ребенка слеза, 
— чистая. Особое внимание уде-
ляем бойцам с разными вероис-
поведаниями. Поэтому у нас 
установлен иконостас с икона-
ми, лежат карманные иконки и 
молитвословы для воинов. Му-
сульмане молятся на ковриках, 
которые у нас тоже имеются в 
наличии», — рассказывает Буля.

Ни дня, ни ночи
Перевязочная медицинская 

сестра с позывным Анапа. Сама 
из Луганска. «Наша 4-я брига-
да несет службу в Артемовском 
направлении, поэтому я нахо-
жусь в этом подземном госпи-
тале. Закончила Луганское ме-
дучилище, вот так и работаю 
по специальности. На войне не 
первый год, повидала многое. 
Не могу привыкнуть к тому, как 
можно убивать детей и стари-
ков. При этом называя их терро-
ристами и «недолюдями».

В операционную нам вхо-
дить не рекомендовали. Сте-
рильность помещения. Поэтому 
пришлось снимать и общаться у 
входа. Чистота действительно 
изумляет, даже не верится, что 
в этой палатке с операционно-
го стола может стекать чья-то 

кровь. Помещение обработа-
но на пять с плюсом. У стен рас-
положены дезинфекционные 
приборы.

«Оборудование, которое 
установлено в госпитале, заво-
зилось по ночам на машинах 
без опознавательных знаков. 
Максимально маскировались 
по причине безопасности. Для 
украинских националистов ме-
дики — приоритетная цель. Есть 
рентген, где проводится первич-
ный осмотр пациентов, перевя-
зочная, комната для стерилиза-

ции инструмента. Мы работаем 
не для какой-то статистики, мы 
работаем для них, раненых», — 
рассказывает и.о. старшего хи-
рурга этого госпиталя с позыв-
ным Диего.

Командир медицинской 
роты 4-й бригады 2-го ар-
мейского корпуса с позывным 
Горвей поясняет: «Здесь нелег-
кие условия службы. Находишь-
ся под землей, со временем те-
ряется чувство дня и ночи, пото-
му что не видно солнца. К тому 
же есть трудности с поступле-
нием свежего воздуха. Поэтому 
проходят ротации. Те, кто здесь 
находятся, чувствуют мак-
симальную заботу о себе. По-
лезная площадь госпиталя со-
ставляет более 800 квадратных 
метров. Помощь медикам ока-
зывают волонтеры, Министер-
ство обороны РФ и Обществен-
ный фонд имени Ахмата Кады-
рова».

А еще — здесь склады шам-
панского Артемовского винза-
вода. Они строго охраняются, 
тем более что на войне сухой за-
кон. Это все — для потомков. Как 
шутят бойцы, если и придется 
выпить, так это после победы.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

С руководителями тульских оборонных заводов Сергей Шойгу обсудил возможность переноса поставок в войска их продукции по большей части со второго полугодия 2024-го на первое.

Условия службы в подземном госпитале — нелегкие. Со временем теряется чувство дня и ночи — не видно солнца.

А К Ц Е Н Т

Оборудование, которое установлено 
в госпитале, завозилось по ночам. 
Максимально маскировались по причи-
не безопасности. Для украинских нацио-
налистов медики — приоритетная цель

МИНОБОРОНЫ

СЕРГЕЙ ШОЙГУ ОЦЕНИЛ ТУЛЬСКИЙ «ЗООПАРК» И РАЗОБРАЛСЯ С РАКЕТАМИ

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
России Сергей 
Шойгу слетал в 
Тулу, где по зака-
зам военного ве-
домства выпус-
кают целый ряд 
востребованной 
в зоне СВО тех-

ники и боеприпасов.
Одно из таких предприя-

тий — Научно-производствен-
ное объединение «Стрела». Оно 
специализируется на разра-
ботке и изготовлении радиоло-
кационной аппаратуры. Шой-
гу, в частности, интересовали 
комплексы разведки «Ястреб-
АВ» и «Зоопарк-1М», а также 
РЛС «Аистенок». Их наши во-
енные используют на линии 
боевого соприкосновения для 
контрбатарейной борьбы.

Руководитель предприятия 
доложил, что производствен-
ный план-2023 по данной про-
дукции выполнен полностью. 
Более того, закупка нового обо-
рудования и переход на 12-ча-
совую рабочую смену позволи-
ли с начала нынешнего года уве-
личить ее выпуск в два раза. А в 
2025-м этот показатель собира-
ются еще удвоить.

— График скользящий. Рабо-
таем по 12 часов, шесть дней че-
рез один. Бывает семь. В зави-
симости от объема работ. Когда 
надо, задерживаемся, — расска-
зал министру слесарь сбороч-
ных работ Иван Бербатухин.

— Молодцы, ребята. Спасибо 
вам, — поблагодарил Шойгу.

Ему показали разработан-
ную на предприятии систему 
дополнительной защиты радио-
локационных комплексов от 
боеприпасов с поражающими 
элементами.

Гендиректор НПО «Стре-
ла» Вячеслав Чапкин пояс-
нил: ее сделали из металличе-
ских листов и противоосколоч-
ных «одеял», которые снабди-
ли комплектом отражателей и 
имитаторов теплового и радио-
локационного излучения.

Такое сочетание позволяет 

значительно повысить живу-
честь техники и личного соста-
ва, что особенно ценно в усло-
виях спецоперации.

— Вообще, это крайне необ-
ходимая вещь. Есть большие 
планы, чтобы ставить такую 
бронезащиту на любую техни-
ку, — не скрывал Шойгу.

Он также проинспектиро-
вал Научно-производственное 
объединение «СПЛАВ» им. А.Н. 
Ганичева, выпускающее совре-
менные средства поражения.

Первым делом министр 
осмотрел цеха, введенные в экс-
плуатацию несколько месяцев 
назад. Они работают недавно, 
а эффект налицо: производство 
различных снарядов на НПО в 
целом выросло в 4 раза, а по не-
которым позициям — в 7 раз.

Глава объединения Ринат 
Идрисов напомнил Шойгу, что 

по его поручению завод техни-
чески перевооружают. Там идет 
масштабное строительство и 
реконструкция производствен-
ных мощностей. Только с начала 
этого года на предприятии уста-
новили более 90 новых станков 
и много оборудования.

Более предметно с директо-
рами предприятий ОПК Тулы 
министр обороны и губернатор 
региона Алексей Дюмин гово-
рили на итоговом совещании. 
Там Шойгу отметил: в области 
выпускают большую номен-
клатуру вооружения и военной 
техники. «Это касается и реак-
тивной артиллерии, и стволь-
ной артиллерии. Это касается и 
средств контрбатарейной борь-
бы», — уточнил министр.

Он потребовал скорректи-
ровать график поставок такой 
продукции в войска. Точнее, 
сдвинуть сроки передачи техни-
ки военным на 2—3-й кварталы. 
А еще — выдерживать равномер-
ную отгрузку готовых вооруже-
ний в течение всего года.

Шойгу напомнил: ранее пре-
зидент РФ принял решение о 
подготовке графика и перечня 
поручений. «Поручения под-
готовлены. По всему, что каса-
ется выделения средств, опре-
деления и утверждения графи-

ков поставки ракет к РСЗО, по 
снарядам, по самим машинам, 
а также транспортно-заряжа-
ющим и пусковым установкам. 
Поручение президента выпол-
няется, график в целом соблю-
дается. Это не может нас не ра-
довать», — отметил министр.

Вместе с директорами он об-
судил, как сдвинуть влево гра-
фики передачи вооружения и 
военной техники. Это необхо-
димо, по словам Шойгу, «чтобы 
поставки в войска перенести по 
большей части со второго полу-
годия на первое полугодие».

Министр заметил, что после 
предыдущей проверки на туль-
ских заводах произошли се-
рьезные изменения. По отдель-
ным образцам вооружения и 
военной техники там сократи-
ли сроки производства от 6—8 
месяцев до полутора.

«Это большая заслуга руко-
водителей предприятий, и, ко-
нечно, инженеров, специали-
стов, которые здесь работают», 
— заявил Шойгу.

Он отдельно поблагодарил 
гендиректора Концерна ВКО 
«Алмаз-Антей» Яна Новикова.

А К Ц Е Н Т

С введением новых цехов производство 
различных снарядов на тульском заводе 
«СПЛАВ» в целом выросло в 4 раза, 
а по некоторым позициям — в 7 раз

АРСЕНАЛ

«ТЕРМИНАТОРЫ» ЛИШАЮТ ВРАГА ВОЗМОЖНОСТИ НАНЕСТИ ОТВЕТНЫЙ УДАР

Иван Петров

В 
М и н о б о р о н ы  Р о с с и и 
рассказали о том, как в 
зоне спецоперации за-

рекомендовали себя боевые 
машины поддержки танков 
(БМПТ) «Терминатор». Броне-
машины, которые раньше ра-
довали глаз зрителей только во 
время парадов на Красной пло-
щади, проявили себя в реаль-
ных боевых действиях, по сло-
вам военных, исключительно с 
лучшей стороны.

«Работает против легкобро-
нированной техники, пехоты 
и танков. На вооружении здесь 
стоят два АГСа (автоматический 
гранатомет станковый. — Прим. 
«РГ»), две пушки — «тридцат-
ки» (калибра 30 миллиметров), 
четыре ПТУРа (противотанковая 

управляемая ракета), а также пу-
лемет ПКТ (пулемет Калашнико-
ва танковый)», — рассказал о пре-
имуществах техники командир 
боевой машины «Терминатор» с 
позывным Зорик.

Военнослужащий добавил, 
что машина себя ведет хорошо 
всегда — боеспособна в любую 
погоду и время суток. «Нарека-
ний нет», — резюмировал боец.

В то же время на полигонах 
теми военнослужащими, ко-
торые только готовятся отпра-
виться в зону спецоперации, 
идет освоение новой бронетех-
ники. «Военнослужащие груп-
пировки «Центр» осваивают 
боевые машины поддержки 
танков «Терминатор».

В ходе обучения военнослу-
жащие изучают тактико-тех-
нические характеристики бое-

вой машины, тренируют ско-
ростное вождение, а также 
стрельбу прямой наводкой и с 
закрытых огневых позиций.

В ходе практических дей-
ствий военнослужащие изучают 
тактику ведения боя, примене-

ние средств связи и штатных 
средств аэрозольной маскиров-
ки», — рассказали в военном ве-
домстве.

Отмечается, что после сдачи 
итогового экзамена все военно-
служащие, прошедшие подго-
товку, будут направлены в бое-
вые подразделения для выполне-
ния задач СВО в составе экипа-
жей БМПТ «Терминатор».

«Терминатор» — это многоце-
левая высокозащищенная бое-
вая гусеничная машина огневой 
поддержки, имеющая мощное 
вооружение, современные при-
боры управления огнем и высо-
кую маневренность. О создании 
таких машин задумались, когда 
в ходе предыдущих конфлик-
тов войска стали терять много 
танков из-за работы вражеских 
гранатометчиков. Отправление 
же пехотинцев впереди танков 
оборачивалось большим числом 
жертв среди личного состава.

Машина способна поражать 
вражеские легкобронированные 
цели, танки и БМП. Одной из осо-
бенностей этих боевых машин 
является способность совместно 

с войсковой ПВО вести борьбу с 
вертолетами и низколетящими 
малоскоростными целями про-
тивника.

Применяемые в боевых дей-
ствиях в зоне СВО «Терминато-
ры» обзавелись навесами для за-
щиты от беспилотников. Об этом 
сообщал военкор Александр 
Коц. Ему удалось понаблюдать за 
дневной работой боевых машин 
поддержки танков.

«Обычно они лупят по про-
тивнику только ночью, но день 
выдался очень туманный, и 
танкисты не давали скучать оп-
понентам», — написал военкор.

На снятом им видео показано 
выдвижение «Терминатора» под 
прикрытием тумана на огневую 
позицию.

С дистанции примерно 600 
метров наводчик боевой ма-
шины, пользуясь тепловизион-
ным каналом своего прицела, 
несколько раз поразил позиции 
ВСУ из 30-мм автоматических 
пушек. После чего, отгородив-
шись от противника дымовой 
завесой, «Терминатор» быстро 
откатился в тыл. Использование 
экипажем БМПТ тактики «бей и 
беги» лишило противника воз-
можности нанести по нашему 
«Терминатору» ответный удар.

Стоит отметить, что «Терми-
наторы» применяются как в ходе 
городских боев, так и в полевых 
условиях. Преимущества БМПТ 
состоят в высокой защищенно-
сти, которая превосходит даже 
аналогичный показатель стоя-
щих на вооружении основных 
танков, а также в многоканаль-
ном комплексе вооружения, поз-
воляющем одновременно вести 
огонь по четырем-пяти целям.   

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

В состав экипажа «Терминатора» входят 5 человек — командир, наводчик, механик-водитель и два гранатометчика.

— Видео и фото смотрите 
на сайте
rg.ru/art/2751246
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Боевая машина поддержки танков 
«Терминатор» в ходе боевых действий 
проявила себя хорошо — боеспособна 
в любую погоду и время суток. 
Нареканий, по словам танкистов, к ней 
никаких нет
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СЛЕДСТВИЕ 

СК расследует 
дело против 
хозяйки кафе 
в Люберцах

ЗА СЛОВА — 
ОТВЕЧАТЬ
Наталья Козлова

Вчера Александр Бастрыкин 
дал поручение руководителю 
ГСУ СК по Московской области 
Александру Старикову доло-
жить ему, как идет расследова-
ние уголовного дела против хо-
зяйки кафе, которая отказалась 
обслуживать участника СВО.

Речь идет о владелице 
нескольких кафе в подмосков-
ных Люберцах. Инцидент меж-
ду этой гражданкой и участ-
ником СВО произошел на про-
шлой неделе. О чем дама не пре-
минула похвастаться в своих 
социальных сетях.

«Бомжей я уже выгоняла, 
а теперь и горе-бойцы есть в 
моем списке», — дословно напи-
сала гражданка. После чего на 
владелицу кафе написали заяв-
ление в полицию общественни-
ки. Они заявили, что дама так 
поступает не впервой. Она раз-
мещала на своих страницах ви-
део с митингов против СВО.

Общественники попросили 
правоохранителей проверить 
даму кроме всего прочего еще и  
на причастность к финансиро-
ванию ВСУ.

В минувший понедельник 
стало известно, что решением 
Люберецкого городского суда 
женщина была оштрафована 
на 45 тысяч рублей. Это было 
административное наказание 
по статье 20.3.3 КоАП РФ «Пуб-
личные действия, направлен-
ные на дискредитацию исполь-
зования ВС РФ в целях защиты 
интересов Российской Федера-
ции и ее граждан, поддержания 
международного мира и без-
опасности или исполнения го-
сударственными органами Рос-
сийской Федерации своих пол-
номочий в указанных целях».

Теперь после возбуждения 
уголовного дела гражданка бу-
дет нести куда более строгую 
ответственность и за свои сло-
ва, и за размещение в соцсети 
того, что запрещено законом.

Напомним, что подобные 
факты грубого отношения к на-
шим воинам в нескольких точ-
ках общепита на территории 
страны уже случались. И вот 
что важно — ни в одном подоб-
ном случае такие демонстра-
тивно-хамские шаги, наруша-
ющие закон, не остались без 
ответа следственных органов и 
общественности.Чаще всего в 
клубы и кафе не пускали защит-
ников страны в военной форме. 
Оправдания потом фигуранты 
дел говорили разные. На нака-
зание это не повлияло. 

АВТО    Начался 
серийный 
выпуск 
Lada Vesta 
с мотором 
1,8 литра

ВЫШЛИ 
НА СТАРТ
Евгений Костин

АвтоВАЗ сообщил о старте се-
рийного производства Lada 
Vesta, оснащенных новым 
силовым агрегатом: модер-
низированным двигателем 
ВАЗ-21179 и автоматической 
бесступенчатой трансмиссией 
(вариатор).

Автопроизводитель отме-
чает, что электронные систе-
мы управления двигателем 
и трансмиссией специально 
откалиброваны под Lada Vesta, 
модернизации подверглись 
различные системы автомоби-
ля: топливная, тормозная; по-
явилась новая опора силового 
агрегата.

Премьера нового силово-
го агрегата состоялась в конце 
2023 года. «РГ» рассказывала 
обо всех изменениях, которые 
претерпел мотор 1.8 Evo мощ-
ностью 122 л.с.

Одна из главных побед 
инженеров АвтоВАЗа: найдена 
и устранена причина повышен-
ного расхода масла, которым 
«славился» ВАЗ-21179. Также 
мотор получил «безвтыковую» 
шатунно-поршневую группу.

«Планируется, что автома-
тическая трансмиссия будет 
устанавливаться на все моде-
ли семейства Vesta: седан, се-
дан Cross, SW и SW Cross», — 
рассказали в пресс-службе Ав-
тоВАЗа.

Еще одной моделью, которая 
точно получит новый силовой 
агрегат, является «Vesta для чи-
новников».  

Комплект брони

Россияне начали бро-
нировать отели зара-
нее, за несколько меся-

цев до планируемого отдыха.
Продажи летних туров по 

России в январе и февраля пре-
высили показатели прошлого 
года на 30%, говорит Ромаш-
кин. При этом стоимость за год 
выросла примерно на 10—15%.

Точного объяснения такого 
ажиотажа нет, говорит он. Воз-
можно, туристы решили при-
обрести туры и забронировать 
отели и билеты заранее, опаса-
ясь дальнейшего повышения 
цен. Но есть и другая возмож-
ная причина. «Ряд регионов 
еще в прошлом году столкну-
лись с дефицитом мест. Напри-
мер, в регионе Кавказских Ми-
неральных Вод или в Дагестане 
купить путевки в санатории на 
лето было невозможно. Это и 
заставило туристов сильно сме-
ститься в сторону более ранне-
го бронирования», — поясняет 
эксперт.

По данным сервиса брони-

рования отелей Ostrovok.ru, к 
концу февраля этого года тури-
сты совершили на 30% больше 
бронирований в российских 
объектах размещения на май—
сентябрь 2024 года, чем в ана-
логичный период в прошлом 
году.

Самый заметный рост отме-
чается по направлениям экс-
курсионного туризма. Так, в Ка-
лининграде бронирования идут 
активнее на 61%, в Москве — на 
52%, в Екатеринбурге — на 40%, 
в Казани — на 37%. Та же тенден-
ция и по направлениям актив-
ного отдыха: Владикавказ, Ма-
хачкала.

Данные подтверждают и в 

группе компаний «Слетать.ру». 
Туры по России в этом году бро-
нируют активнее примерно на 
20—30%. В числе самых востре-
бованных направлений зако-
номерно Краснодарский край 
с приростом в 50%. Также вы-
рос спрос на туры в Крым — на 
7%, в Калининградскую и Мо-
сковскую области— на 3%, в 
Кавказские Минеральные Воды 
— на 2%.

Вырос спрос и на авиабиле-
ты. Самым популярным направ-
лением, по данным авиаброни-
рований, в этом году внутри 
страны стал Сочи, говорит ру-
ководитель пресс-службы сер-
виса для планирования путеше-

ствий OneTwoTrip Елена Шеле-
хова. На этот курорт приходит-
ся 18,3% авиазаказов. Средняя 
стоимость забронированного 
билета в одну сторону состав-
ляет 11 тыс. руб. Следом идут 
Москва, доля которой состав-
ляет 15,7% (билет стоит 9 тыс. 
руб.), и Санкт-Петербург, куда 
отправятся 8,4% туристов (би-
лет стоит 9,5 тыс. руб.). Также 
в десятку вошли Калининград, 
Минеральные Воды, Махачка-
ла, Екатеринбург.

Однако спрос на зарубеж-
ные направления вырос еще 
больше. По данным «Слетать.
ру», количество бронирова-
ний туров с заездами с мая по 
сентябрь включительно в этом 
году в 4,7 раза превосходит 
аналогичные показатели про-
шлого года. В лидерах Турция, 
на которую приходится 16% от 
общего объема продаж. Также, 
по данным агрегаторов, попу-
лярны Абхазия, Египет, ОАЭ, 
Таиланд, Китай, Азербайджан, 
Армения. Активно брониру-

ют россияне авиабилеты и во 
Францию, Японию.

Спрос на зарубежные туры 
вырос в разы, подтвержда-
ет представить туроперато-
ра Fun&Sun. Например, туры 
в Таиланд в этом году раскупа-
ют в 2,5 раза лучше, чем в про-
шлом, спрос на Шри-Ланку вы-
рос больше, чем в два раза. Так-
же больше, чем в два раза, вы-
росли продажи Турции. В этом 
случае продажи стимулируют 
цены. Стоимость летних туров 
в Турцию сейчас на 10% ниже, 
чем годом ранее, отмечает пред-
ставитель туротрасли. Средняя 
глубина бронирования в этом 
году увеличилась на 10%. Сей-
час россияне бронируют путе-
шествия уже за пять месяцев. 

Активнее всего бронируют Юг, 
спрос на курорты Кубани вырос 
на 50 процентов.

А К Ц Е Н Т

Опасаясь нехватки мест на российских 
курортах, туристы стали бронировать 
отели и туры заранее

1

Голос другой Америки
Описанному вами про-
цессу вообще можно по-
мешать или это уже 

данность, которую всем при-
дется принять?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В настоящее 
время развивается многопо-
лярное мироустройство, США 
теряют свою гегемонию. И это 
объективная реальность, с ко-
торой они не могут смириться.

Произвол плантаторов-ра-
бовладельцев в США остался в 
подсознании американских по-
литиков до сих пор. Он прояв-
ляется в стремлении сохранить 
доминирование любыми спосо-
бами вплоть до желания устано-
вить деспотический режим на-
силия и террора по всему миру. 
С непокоренными и свободо-
любивыми странами вашинг-
тонские власти готовы посту-
пать так же, как их англосак-
сонские предшественники об-
ходились с туземцами, заселяя 
американский континент.

Причем многие исторические 
факты подтверждают это.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Вашингтон ис-
торически рассматривал Ла-
тинскую Америку в качестве 
сферы своих исключительных 
геополитических интересов. 
Впервые стремление закре-
пить доминирующее положе-
ние в регионе было изложено в 
1823 году. В послании Конгрес-
су Президент США Дж. Монро 
обозначил, что любая попытка 
европейских держав вмешать-
ся в дела Западного полуша-
рия будет расцениваться как 
угроза американской безопас-
ности.

Впоследствии доктрина 
Монро стала ширмой для рас-
пространения влияния север-
ного соседа. Важно, что одной из 
первоначальных целей доктри-
ны было недопущение Россий-
ской империи в западное полу-
шарие.

В то же время сами уже в на-
чале XIX века под предлогом 
защиты американских гра-
ждан начали устраивать 
морские блокады и военные 

экспедиции в латиноамери-
канские страны.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В Латинской 
Америке  США применяли 
тактику, известную как «ди-
пломатия канонерок». Потом к 
ней добавилась разработанная 
Теодором Рузвельтом «полити-
ка большой дубинки», согласно 
которой США объявлялись вер-
ховным арбитром в регионе.  В 
начале XX века США подписали 
ограничивающее суверенитет 
соглашение с Доминиканской 
Республикой — его положения 
запрещали островному госу-

дарству брать кредиты и менять 
таможенный тариф без разре-
шения Вашингтона.

Но ведь налицо прообраз совре-
менных санкций, которые Ва-
шингтон так часто использу-
ет против неугодных стран?

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: Вы правы. Дей-
ствительно, одним из основ-
ных инструментов давления Ва-
шингтона на несогласных с его 
гегемонией являются санкции. 
Еще один канал распростране-
ния влияния США — междуна-
родные финансово-кредитные 
учреждения. В большей степени 
это касается МВФ, предостав-
ляющего ссуды большинству 
стран Латинской Америки. Го-
сударства-заемщики вынужде-
ны проводить политику с огляд-
кой на Белый дом. Помимо этого 
США сформировали условия для 
влияния на принятие решений в 
региональных учреждениях, 
например, в Межамериканском 
банке развития, кредитующим 
26 стран Латинской Америки.

Известна и роль Вашингто-
на в спонсировании различных 
сепаратистов и террористов, 
которых потом использовали 
своих интересах.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: США неодно-
кратно оказывали помощь лати-
ноамериканским сепаратистам. 
В 1845 году они признали не-
зависимость Техаса, что послу-
жило началом американо-мек-
сиканской войны, в результате 
которой от Мексики отрезали бо-
лее трети территории, в том чис-
ле современную Калифорнию. В 

начале XX века США способство-
вали распаду Великой Колум-
бии, поддержав отделение Пана-
мы, в том числе для постановки 
под свой контроль важнейшего 
судоходного канала.

США в принципе являются 
наиболее агрессивным государ-
ством современной истории. За 
период своего существования 
эта страна организовала более 
800 враждебных акций против 
суверенных государств с при-
менением силы, в том числе 
приняла активное участие в бо-
лее чем 100 вооруженных кон-
фликтах.

Кроме того, США агрессив-
но вмешиваются во внутренние 
дела других стран во всех регио-
нах мира. По самым скромным 
оценкам, после 1945 года аме-
риканцы более 150 раз нару-
шали суверенитет других госу-
дарств, устраивая перевороты, 
провоцируя беспорядки, влияя 
на избирательный процесс. Эти 
цифры отражают случаи, когда 
имело место откровенное или 
слабо завуалированное вмеша-
тельство Вашингтона.

Я только что посмотрел ком-
ментарии американских 
СМИ — Ваш визит в регион не-
которыми обозревателями 
воспринимается как очеред-
ной вызов интересам США в 
Латинской Америке. В госде-
пе параноидально уверены, 
что дружба Москвы с другими 
странами региона направ-
лена исключительно против 
американцев.

НИКОЛАЙ ПАТРУШЕВ: В Вашингтоне со-
брались большие специалисты 
демонизировать действия Рос-
сии. США по-прежнему мыслят 
категориями холодной войны и 
полагают, что если Россия где-то 
укрепляет свои позиции, то это 
делается лишь для того, чтобы 
навредить интересам американ-
цев. При этом хорошо известно 
одно из главных внешнеполи-
тических правил нашей страны 
— мы не дружим против кого-то. 
Наша повестка — неизменно по-
зитивная и конструктивная.   
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А К Ц Е Н Т

США по-прежнему мыслят категориями 
холодной войны и полагают, что, если 
Россия где-то укрепляет свои позиции, 
то это делается лишь для того, чтобы 
навредить интересам американцев

США теряют свою гегемонию. И это объективная реальность, с которой они не могут смириться, считает Патрушев.

— Узнайте больше: где в 2024 
году дешевле всего отдохнуть у 
моря в России
rg.ru/art/2728526

УТРАТА Ушел из жизни 
Николай Рыжков

Великан 
советской 
эпохи

Евгений Гайва, Татьяна Замахина, 
Елена Манукиян

Не стало одного из самых видных политиков нашей стра-
ны Николая Рыжкова. Бывший глава правительства 
СССР ушел из жизни 28 февраля 2024 года в возрасте 94 
лет. С 2003 года до сентября 2023 года он представлял в 
Совете Федерации интересы Белгородской области. Кол-
леги называли его человеком-эпохой.

Свою карьеру Рыжков начинал на заводе «Урал-
маш», где с главного технолога по сварке вырос до ге-
нерального директора, а затем 40 лет руководил од-
ним из крупнейших предприятий Советского Союза. В 
1975 году Рыжков перешел на работу в советское пра-
вительство. В сентябре 1985 года он возглавил Совет 
министров СССР и оставался на этом посту до выхода 
на пенсию в 1991 году. Ему довелось возглавлять пра-
вительство в непростой период перестройки и эконо-
мического кризиса, 
пройти период уга-
сания социалисти-
ческой экономики.

В Советском Со-
юзе нарастал де-
фицит продоволь-
ствия. Сигналы о 
том, что в регио-
нах не хватает мяса 
и молочных про-
дуктов, шли с на-
чала 1970-х годов, 
но мер никаких не 
принималось. Еще 
после Карибского 
кризиса с 1963 года 
СССР стал закупать за рубежом пшеницу, а в итоге сел 
на «зерновую иглу». Если в 1965—1970 годах в страну 
ввезли 15 млн тонн зерна, то в 1984 году — 46 млн тонн 
пшеницы. К 1972 году зависимость от импорта уже 
стала хронической, а в 1980-х годах страна преврати-
лась в крупнейшего мирового импортера зерна.

На закупки за границей уходила немалая часть зо-
лотого запаса СССР. В 1981 году было истрачено 286 
тонн золота, тогда как в казне было всего 452 тонны 
золота. Неспособность огромной страны обеспечить 
себя продовольствием неоднократно становилась 
предметом шуток президента США Рональда Рейгана, 
налаживавшего контакты с председателем Президи-
ума Верховного Совета СССР, первым председателем 
Верховного Совета СССР и Генеральным секретарем 
ЦК КПСС Михаилом Горбачевым. Между тем в списке 
позиций основных товаров, которые СССР закупал 
за рубежом для нужд внутреннего рынка, были уже, 
например, и металлорежущие станки, и тракторы, и 
хлопок-волокно, и медикаменты.

Рыжков искренне верил, что стране перемены необ-
ходимы, и над их концепцией работал с конца 1982 
года, когда был избран секретарем ЦК КПСС по эконо-
мике и одновременно назначен руководителем вновь 
созданного экономического отдела ЦК. Он считал 
необходимым соединить в новой модели экономики 
рыночные отношения, государственное регулирова-
ние и социальную политику. Вот только рыночные от-
ношения начали внедряться форсированно, никакой 
инфраструктуры для этого не было. «Я предупреждал: 
все министерства, госкомитеты сделаны под плановое 
хозяйство», — говорил он.

Тем временем в стране начались массовые проте-
сты шахтеров, пик которых пришелся на 1989 год. Ле-
том того года в СССР уже поднялась волна открытого 
многотысячного забастовочного движения, что в ко-
нечном итоге помогло привести к власти Бориса Ель-
цина и способствовало развалу Советского Союза.

Тем не менее именно Рыжков заложил тот фунда-
мент, на котором в конце девяностых начала расти 
российская экономика, отмечает директор института 
народно-хозяйственного прогнозирования РАН Алек-
сандр Широв. «После 1998 года российская экономи-
ка начала расти прежде всего на тех производственных 
мощностях, которые были закуплены как раз в середи-
не и в конце 1980-х годов. То есть вот эти решения точ-
но положительно повлияли на развитие нашей эконо-
мики и на тот серьезный экономический рост, который 
мы наблюдали в 2000-е годы», — отмечает эксперт.

О Рыжкове часто говорят и как о политике, который 
не боялся принимать сложные решения и брать на себя 
ответственность за их последствия. Но вот с точки зре-
ния последствий и той самой ответственности о фигу-
ре Рыжкова впечатление сложилось неоднозначное. 
Он был известен своей открытостью и доступностью. 
Не боялся советоваться с экспертами и специалиста-
ми, чтобы получить наилучшие решения. Однако спра-
виться с экономическим кризисом, который пережи-
вал СССР, не смог. Вполне возможно, эффективные ре-
шения для восстановления поздней советской эконо-
мики были, ведь Китай же смог перестроиться, говорят 
эксперты. Но в случае с СССР большую роль сыграла 
политика, точнее политические лидеры того времени.

По словам лидера КПРФ Геннадия Зюганова, знав-
шего Рыжкова лично долгие годы, ориентированная на 
Запад политика, которую проводил первый президент 
России Борис Ельцин, претила Рыжкову — он предла-
гал реальные способы развития страны, но они были 
отвергнуты. «На мой взгляд, это последний из «велика-
нов» выдающейся советской эпохи. Я считаю, что Ни-
колай Иванович прожил удивительную, яркую жизнь, 
оставил нам большое наследство — не случайно стра-
на его отметила столькими наградами. У нас есть все 
основания, чтобы, поклонившись его светлой памяти, 
учиться у таких людей», — говорит Зюганов. 

Николай Рыжков искренне верил, что стране были необходи-
мы перемены.

Рыжков заложил 
фундамент, 
на котором 
в конце девяно-
стых начала расти 
российская 
экономика
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ТОРГОВЛЯ 

Из-за роста 
акцизов 
коктейли 
заменят 
на пиво

СМЕШАЛИ 
ПЛАНЫ
Татьяна Карабут

Слабоалкогольные напитки мо-
гут потерять минимум полови-
ну потребителей из-за резкого 
повышения акцизов в мае этого 
года, оценивают эксперты. Вме-
сто коктейлей в банках росси-
яне, скорее всего, перейдут на 
пивные напитки или начнут ме-
шать коктейли дома.

По данным Росалкогольта-
бакконтроля, в 2023 году 
производство слабоалкоголь-
ных напитков выросло на 18%, 
до 22,3 млн декалитров (дал), 
а продажи — на 14,5%, до 18,4 
млн дал. Категория растет стре-
мительными темпами уже 
несколько лет. Но все изменит-
ся после 1 мая 2024 года, когда 
повысятся акцизы в том числе 
и на эту продукцию.

Сама ставка акциза вы-
растет всего на 5%. Но считать-
ся он будет по-новому. Пока он 
рассчитывается в зависимости 
от содержания этилового спир-
та: за 1 литр безводного спирта 
приходится платить 514 руб. То 
есть за литр слабоалкогольно-
го напитка крепостью 7% упла-
чивается акциз около 36 руб. 
С 1 мая акциз будет рассчиты-
ваться от одного литра самого 
напитка, за который надо будет 
уплатить 141 руб.  Таким об-
разом, фактически акциз повы-
сится почти в четыре раза. Что 
неизбежно отразится и на ко-
нечной стоимости продукции.

Опрошенные «Российской 
газетой» эксперты считают, что 
это приведет к существенному 
снижению потребления слабо-
алкогольных коктейлей и пере-
ходу на другое спиртное.

«Вместо слабоалкогольных 
напитков потребители станут 
покупать пивные напитки и 
крепкий алкоголь, чтобы ме-
шать коктейли самостоятель-
но», — прогнозирует руководи-
тель Центра разработки нацио-
нальной алкогольной политики 
Павел Шапкин.

Смешивать коктейли дома 
потребители уже потихоньку 
начали. По данным NielsenIQ, 
помимо алкогольных коктей-
лей, самые быстрые темпы 
роста в 2023 году показывал 
джин. Коктейли показали при-
рост продаж в 40,6%, джин 
— 24,3% в натуральном выра-
жении. Джин как раз является 
основой для многих коктейлей.

А пивные напитки часто 
маскируются под слабоалко-
гольные коктейли в алюмини-
евых банках: 90% джин-тони-
ков продают под видом пивных 
напитков, утверждает Шапкин. 
К пивным напиткам законода-
тельство более лояльно — для 
них не нужно лицензирование, 
акциз повысился всего на 5% с 
начала года.

Смысла самим покупать 
бутылку джина за 350 руб. и 
возиться с приготовлением 
коктейля нет, слабоалкоголь-
ные коктейли удобны своей 
фасовкой, можно купить и вы-
пить по пути, возражает дирек-
тор Центра исследований феде-
рального и региональных рын-
ков алкоголя (ЦИФРРА) Вадим 
Дробиз. Поэтому потребитель 
вместо коктейлей выберет пи-
воваренную продукцию, счи-
тает эксперт. По его оценке, по-
требление слабоалкогольных 
коктейлей из-за подорожания 
сократится примерно вдвое.

Дробиз напоминает, что 
подобное уже происходило на 
российском рынке. В 2004—
2005 годах потребление слабо-
алкогольных коктейлей было в 
два с лишним раза больше (450 
млн литров), чем в 2023 году. 
Но подняли акциз — и потребле-
ние сократилось.

При этом, по оценкам экс-
пертов, потребители вряд ли 
поменяют коктейли на вино. 
Во-первых, это другой напиток, 
и у него своя аудитория. А во-в-
торых, на вино тоже с мая по-
вышаются акцизы.   

Мода на слабоал-
когольные 
коктейли растет 
по всему миру. 
Покупают 
не только 
готовые в банках, 
но и отдельные 
ингредиенты, 
смешивая дома

Кузнец своей кассы
Как обычно, суммы на 
депозитах и счетах бу-
дут возвращены в раз-

мере 100% остатка средств, 
но не более 1,4 млн руб. в сово-
купности на одного человека 
(включая начисленные процен-
ты). Заявления о выплате стра-
хового возмещения могут по-
даваться вкладчиками в тече-
ние всего периода ликвидации 
банка, который составляет не 
менее года.

«Гефест» не занимал зна-
чимых позиций на федераль-
ном банковском рынке ни по 
одному из направлений своей 
деятельности, отмечает стар-
ший директор по банковским 
рейтингам «Эксперт РА» Иван 
Уклеин. «Такие небольшие иг-
роки, как правило, ориентиро-
ваны на обслуживание очень 
узкого круга клиентов, что 
сильно повышает уязвимость к 
изменению внешних условий. 
Кредитные организации без 

ярко выраженной бизнес-мо-
дели имеют высокие стратеги-
ческие риски, в том числе из-за 
более высокой вероятности во-
влечения в проведение опера-
ций теневого сектора», — под-
черкивает он.

В целом же, несмотря на 
перерыв в полтора года в отзы-
ве лицензий, тенденция на со-
кращение количества банков 
в России не менялась, счита-
ет директор федерального ме-
тодического центра по финан-
совой грамотности, доцент ка-
федры мировых финансовых 
рынков и финтеха РЭУ им. Г.В. 
Плеханова Денис Перепели-
ца. «В 2022—2023 годах лицен-
зии не отзывались по причи-
не сложной геополитической 
и экономической ситуации в 
России. Сейчас ситуация из-
менилась, экономика стабили-
зировалась и одной из основ-
ных задач Банка России стало 
предотвращение вывода капи-
тала за рубеж, а также продол-
жение стабилизации и усиле-
ния контроля за банковским 
сектором», — говорит эксперт.

По мнению Перепелицы, в 
России осталось еще не менее 
полусотни проблемных банков. 
«Проблемы могут возникнуть 
и у небольших региональных 
банков с базовой лицензией, 
так как условия работы для них 

на банковском рынке хуже, а 
клиентов существенно меньше, 
в том числе и за счет ограниче-
ний самой базовой лицензии», 
— отмечает он.

ПРОГНОЗ

Что будет с рублем в марте
Курс российской валюты в мар-
те должен остаться относи-
тельно стабильным, полагают 
опрошенные «Российской газе-
той» аналитики. Однако к кон-
цу месяца можно ожидать и не-
большого укрепления рубля.

Курс рубля в феврале уме-
ренно ослаб к основным валю-
там примерно на 2%: доллар вы-
рос с 90 до 92 руб., евро поднял-
ся с 98 до 100 руб., юань — с 12,5 
до 12,7 руб.

Давление на рубль в февра-
ле оказали геополитические и 
санкционные риски, рассказы-
вает главный аналитик Совком-
банка Михаил Васильев. Так, со-

общалось о проблемах с расче-
тами за экспортно-импортные 
операции с Китаем, Турцией, 
Индией и ОАЭ из-за возросших 
рисков вторичных санкций со 
стороны США. Глава Банка Рос-
сии Эльвира Набиуллина под-
твердила, что ЦБ видит ухуд-
шение ситуации с внешнетор-
говыми расчетами российско-
го бизнеса и активно работает 
над поиском решений. Также 
повышенный спрос на валюту в 
феврале был связан с возросши-
ми госрасходами, которые, ве-
роятно, идут на закупку импор-
та, отмечает эксперт.

В то же время, по словам Ва-
сильева, в пользу рубля высту-
пают обязательная продажа ва-
лютной выручки для крупней-
ших экспортеров (с возможно-
стью продления после 30 ап-
реля), высокие цены на нефть, 
продажи юаней из резервов в 
рамках бюджетных операций 
на 8,1 млрд руб. в день и вы-
сокие рублевые процентные 
ставки.

По статистике, март — один 
из наиболее благоприятных ме-
сяцев в году для рубля благода-
ря сезонно высокому профици-
ту текущего счета платежного 
баланса РФ, говорит аналитик. 
По прогнозу Васильева, курс 
рубля в марте сохранит ста-
бильность и останется в диапа-

зоне 90—94 руб. за доллар, 98—
102 руб. за евро, 12,5—13 руб. за 
юань.

Примерно те же ожидания 
по курсу у аналитика «БКС Мир 
инвестиций» Дениса Буйволо-
ва. «Завершение налогового пе-
риода февраля лишит россий-
скую валюту локальной опоры, 
поэтому в первых числах марта 
не исключено небольшое ослаб-
ление рубля от текущих уров-
ней. В целом же в начале весны 

эффект от жесткой денежно-
кредитной политики достигнет 
своего пика», — считает он.

По мнению старшего анали-
тика дирекции операций на фи-
нансовых рынках банка «Санкт-
Петербург» Виктора Григорье-
ва, относительно более крепким 
рубль может быть ближе к кон-
цу месяца — мартовский нало-
говый период способен оказать 
рублю выраженную поддержку 
в связи с уплатой квартально-

го НДД (налога на дополнитель-
ный доход от добычи углеводо-
родного сырья).

Сдерживающими фактора-
ми для укрепления рубля в мар-
те останутся геополитические 
риски, спрос на валюту для за-
купки импорта и спрос на валю-
ту со стороны уходящих из Рос-
сии иностранных компаний, ко-
торые продают свои доли в рос-
сийском бизнесе, уточнил Васи-
льев.   

Тенденция на сокращение количества проблемных банков в России не менялась. Скорее всего, ЦБ брал паузу
в отзыве лицензий на полтора года из-за сложной геополитической и экономической ситуации в стране.

А К Ц Е Н Т

Теоретически в России могут оставаться 
еще около пятидесяти проблемных 
банков 

Ни да ни нефть
В базовом сценарии 
РЭА «ограничителем 
сверху» (то есть верх-

ней планкой допустимого произ-
водства углеводородов) служат 
цели Парижского соглашения, а 
ограничителем снизу (нижней 
планкой) — доля инвестиций, ко-
торые мир может позволить себе 
направить на развитие альтерна-
тивной энергетики, чтобы заме-
нить ископаемое топливо, отме-
чает Андрианов.

Помимо РТВ в РЭА предложи-
ли еще два варианта сценариев: 
«Все, как встарь» (ВКВ) и «Чи-
стый ноль» (ЧН). Первый преду-
сматривает очень медленные 
темпы отказа от ископаемых ис-
точников энергии и их потреб-
ление к 2050 году только растет. 
ЧН, как и следует из названия, 
подразумевает ускоренные тем-
пы перехода на Возобновляемые 
источники энергии (ВИЭ) и рез-
кого сокращения использования 
не только угля и нефти, но и при-
родного газа.

Как отмечают в РЭА, «идеаль-

ный» вариант энергоперехода 
— достижение углеродной ней-
тральности мирового топлив-
но-энергетического комплекса 
(ТЭК) к 2050 году, под которым 
подписались многие участники 
Парижского соглашения, оказы-
вается слишком дорогим спосо-
бом трансформации ТЭК.

По словам главы РЭА Алек-
сея Кулапина, для достижения 
данной цели инвестиции в низ-
коуглеродные источники энер-
гии должны были бы уже в бли-
жайшие годы возрасти до 7—8% 
мирового ВВП и сохраняться на 
этом уровне в течение следую-
щих десятилетий. Все это делает 
такой сценарий практически не-
подъемным без сокращения ин-
вестиций на не менее приоритет-
ные цели социально-экономиче-
ского развития.

Но, как уже было отмече-
но, игнорировать новые «зеле-
ные тренды» и климатическую 
повестку также невозможно, 
поэтому маловероятен и сцена-
рий ВКВ. Не случайно он оказы-

вается ближе всего к прогнозу 
развития мировой энергетики 
стран ОПЕК, то есть организа-
ции экспортеров нефти, напря-
мую заинтересованной в сохра-
нении доминирующего положе-
ния нефти на мировом рынке. 
Что особенно пикантно, также 
ВТВ близок к ожиданиям Управ-
ления энергетической информа-
ции (США), которое во всех вари-
антах своих сценариев не ожида-
ет серьезного снижения потреб-
ления нефти и газа.

При этом, как отмечает ру-
ководитель экономического де-
партамента Института энерге-
тики и финансов Сергей Кондра-
тьев, прогноз РЭА более консер-

вативен в отличие от BP Energy, 
McKinsey или МЭА и не ожидает 
быстрого перехода к ВИЭ и более 
оптимистично оценивает пер-
спективы газовой отрасли.

Естественный вопрос, кото-
рый может возникнуть, зачем 
нам нужен свой прогноз, если 
уже есть множество иностран-
ных. По мнению главы Фонда 
национальной энергетической 
безопасности Константина Си-
монова, важно, что мы озабо-
тились темой будущего, нам 
не хватает своего собственно-
го его видения, оформленного 
в прогнозные данные. Напри-
мер, для формирования нашей 
Энергостратегии до 2050 года, 

которая, кстати, до сих пор не 
принята.

Понятно, что в большинстве 
случаев эти прогнозы — выстре-
лы в молоко, и в 2050 году их ни-
кто не вспомнит, говорит экс-
перт. Но это проектирование бу-
дущего, которое делается исходя 
из интересов своей страны, по-
литической или экономической 
ситуации. Самый яркий пример 
— это лоббирование «зеленой» 
повестки три-четыре года назад 
западными странами, когда все-
му миру в прогнозах показыва-
лось, что углеводороды совсем 
скоро станут никому не нужны. И 
что самое главное, почти удалось 
в этом мир убедить. Нам необхо-
димы аналогичные инструменты 
для того, чтобы продвигать свою 
повестку. Как нефтедобывающей 
стране это хотя бы нужно делать 
просто для создания благоприят-
ного инвестиционного климата. 
И очень печально, что в прогно-
зе РЭА веры в нефть меньше, 
чем в прогнозе США, отмечает 
эксперт.

Схожую позицию выска-
зывает Андрианов. Прогноз — 
это не «пророчество гадалки», 
а лишь попытка обозначать 
основные текущие и, возмож-
но, будущие тренды, считает 
он. Слабая сторона практиче-
ски всех прогнозов — экстрапо-
ляция имеющихся трендов на 
будущее. То есть «подвижным» 
является какой-то ограничен-
ный набор индикаторов, в то 
время как остальные остаются, 
«как встарь». В прогнозе РЭА 
подвижный индикатор — это 
инвестиции в ВИЭ, в то время 
как динамика роста мирового 
ВВП рассматривается как ста-
тичная, попытки предугадать 
какие-либо новые технологи-
ческие тренды, меняющие рас-
клад в глобальном ТЭК, также 
ограничены.

С точки зрения Симонова, мы 
— экспортеры углеводородов и не 
должны говорить о маловероят-
ном сценарии ЧН. Мы должны, 
наоборот, доказывать, что он не-
возможен. Наши прогнозы долж-
ны формировать нужную нам по-
вестку, а не копировать модные 
тренды из-за границы.  

1
А К Ц Е Н Т

Прогноз — это не «пророчество гадалки», 
а лишь попытка обозначать основные 
текущие и, возможно, будущие тренды

ТЕХНОЛОГИИ  В будущем 
может начаться серийное 
производство смартфонов 
без приложений

Подать голос

Юлия Гуреева

Современные технологии немыслимы без нейросе-
тей. Одно из доказательств — концепт телефона, пред-
ставленный Deutsche Telekom, в котором приложе-
ния заменил чат-бот.

Пользователь может отправить запрос системе, а 
та, например, составит план поездки и отправит фото 
друзьям. Идея может воплотиться в серийных гадже-
тах, пишет Android Authority.

Подобную технологию продвигал и Стив Джобс, 
но вскоре отказался от нее, поскольку тесный доступ 
сайтов к «железу» открывал возможности для вз-
ломов. Также нейросеть не всегда сможет понимать 
запросы, а сайты будут воспринимать ИИ как робо-
та, говорит главный редактор Ferra.ru Евгений Хари-
тонов.

Другой сложностью может быть отсутствие ин-
тернет-соединения с высокой скоростью, считает 
младший научный сотрудник Института AIRI Миха-
ил Мозиков.

«Этот концепт может найти свое применение в 
долгосрочной перспективе, но в ближайшие пять лет 
— вряд ли», — полагает эксперт.

Однако здесь есть и преимущества: покрытие 
Сети может достигнуть 100%, а стоимость гаджетов 
снизится благодаря облачным вычислениям. Также 
концепт упростит пользовательский опыт, уверен 
Мозиков.

«Когда-то мы набирали текст кнопками, потом по-
явились сенсорные модели, сегодня технология дви-
жется к чат-ботам. Эти решения уже применяются в 
системах «Умный дом», в перспективе возможна их 
полная интеграция», — добавил он.  

ИНИЦИАТИВА 
Маткапитал предлагают 
разрешить тратить 
на лечение детей

Капитал 
на здоровье

Ольга Игнатова

Материнский капитал предлагают разрешить тра-
тить на платные медуслуги для лечения детей и на по-
купку лекарств. Законопроект об этом, подписанный 
депутатами различных фракций, внесен в  Государ-
ственную Думу. «Российская газета» ознакомилась с 
текстом законодательной инициативы.

Напомним, что с момента появления материнско-
го капитала (с 2007 года) его функционал значитель-
но расширен. Сегодня его можно тратить на улучше-
ние жилищных условий, в том числе на строитель-
ство домов и дач, на образование ребенка, в том чис-
ле на платные детские сады, на различные платные 
секции и кружки, 
на накопитель-
ную пенсию мамы. 
Если доходы семьи 
не слишком высо-
кие, можно подать 
заявление на еже-
месячные выпла-
ты из средств мате-
ринского капитала.

Теперь депута-
ты предлагают вве-
сти еще одно акту-
альное направле-
ние расходования 
средств материнского капитала — направлять его на 
получение ребенком платных медицинских услуг 
и лекарственных препаратов по назначению врача. 
«Почему сейчас на реконструкцию жилья тратить 
маткапитал можно, а на лечение — нет? Также следу-
ет распространить маткапитал на реабилитацию де-
тей-инвалидов в частных учреждениях, не имеющих 
государственной аккредитации. Например, реабили-
тация детей с синдромом аутизма требует колоссаль-
ной работы и значительных средств. В том числе и в 
коммерческих структурах», — отметил в беседе с кор-
респондентом «РГ» один из авторов законопроекта, 
глава думского Комитета по труду, соцполитике и де-
лам ветеранов Ярослав Нилов.

Родители часто сталкиваются с финансовыми 
трудностями при лечении ребенка. Это может быть 
связано с необходимостью проведения срочной до-
рогостоящей операции, а квоты сейчас нет. Зача-
стую, чтобы купить редкое дорогостоящее лекар-
ство, родители вынуждены обращаться за помощью в 
СМИ или в соцсети. При этом в ряде регионов преду-
смотрена возможность направления средств регио-
нального материнского капитала на лечение и реаби-
литацию ребенка.

«Полагаем, что и на федеральном уровне необ-
ходимо предусмотреть возможность направления 
средств МСК на получение ребенком платных меди-
цинских услуг и лекарств. Это будет являться наибо-
лее востребованной и эффективной мерой государ-
ственной поддержки семей, имеющих детей», — под-
черкивают депутаты.  

В Госдуме считают, 
что программу 
материнского 
капитала нужно 
продлевать 
и после 2026 года

— Узнайте также: Когда выгоднее всего потратить 
маткапитал
rg.ru/art/2712709

— Главные новинки Mobile World Congress в Барселоне — 
фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/art/2752417
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Медиацентр сообщает
ЦЕРЕМОНИЯ НАГРАЖДЕНИЯ ПОБЕДИТЕЛЕЙ  
И ПРИЗЕРОВ ОЛИМПИАДЫ ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ
1 марта в 11.30 состоится церемония награждения победите-
лей и призеров Всероссийской олимпиады школьников  
«Миссия выполнима. Твое призвание — Финансист!», организо-
ванной Финансовым университетом при Правительстве РФ.  
В этом году в олимпиаде приняли участие более 65 тысяч 
школьников из 89 регионов России, а также зарубежных стран. 
Победителям и призерам олимпиады предоставляются льготы 
при поступлении в бакалавриат.

Онлайн-трансляция церемонии награждения будет доступна на сайте  
медиацентра mc.rg.ru 1 марта 2024  г. с 11.30.
Аккредитация СМИ для участия в мероприятии по электронной почте: 
mc@rg.ru или по телефону: +7 (903) 171-81-99 до 1 марта 09.00 мск.
При публикации материалов и цитировании участников ссылка  
на мероприятие и «Российскую газету» как организатора обязательна.
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РАКУРС Байден недобрал 
голосов на праймериз
из-за заокеанского 
конфликта

Восток — 
дело близкое

Игорь Дунаевский

Голосование в американском штате Мичиган завер-
шило этап разогрева на президентских праймериз в 
США и стало прологом к ключевому «супервторнику» 
5 марта. В этот день праймериз пройдут сразу в 15 шта-
тах, поэтому итоги «супервторника» в Америке неред-
ко определяют исход борьбы в рядах обеих партий.

В нынешнем сезоне интрига, правда, исчезла еще 
раньше. Если не случится чего-то из ряда вон выходя-
щего, то президент Джо Байден и экс-президент До-
нальд Трамп победят на праймериз Демократической 
и Республиканской партий соответственно и 5 ноября 
2024 года сойдутся в повторной схватке за Белый дом. 
Но американские СМИ с редким единодушием указы-
вают, что хотя и Байден, и Трамп одержали убедитель-
ные победы в Мичигане, им есть о чем беспокоиться. В 
обоих случаях заметно, что они соревнуются не столь-
ко с конкурентами, а с собственной непопулярностью.

Байден набрал 
81 процент голосов, 
что неудивитель-
но. В американской 
политической тра-
диции контроли-
рующая Белый дом 
партия предпочи-
тает пользоваться 
административным 
ресурсом, поэто-
му не выставляет 
своему президенту 
серьезных конкурентов на праймериз.Имена сопер-
ников Байдена называть смысла не имеет, ведь их уро-
вень поддержки исчисляется немногими процентами.

Но именно поэтому американские комментаторы 
обратили внимание на те голоса, которых Байден не 
получил. Целых 13 процентов мичиганцев поставили 
галочку в графе «Не определился». И это протестное 
голосование именно против Байдена, поскольку такое 
число неопределившихся для штата — аномалия. Как 
напоминает газета Politico, в прошлые годы их в сред-
нем было примерно в 5 раз меньше.

Главе Белого дома аукнулась поддержка жестокой 
военной операции, которую Израиль проводит в сек-
торе Газа в ответ на нападение движения ХАМАС в 
октябре прошлого года. Мичиган — штат с самой высо-
кой в США долей выходцев из арабских стран. Поддер-
живающие народ Палестины активисты активно аги-
тировали мичиганцев не голосовать за Байдена.

Победить на праймериз это Байдену едва ли поме-
шает, но на основных выборах в ноябре потеря этих го-
лосов может оказаться фатальной для перспектив его 
второго срока в Белом доме. Мичиган — один из клю-
чевых колеблющихся штатов. Так в США называют 
регионы, где сторонников обеих партий примерно по-
ровну, а потому победитель голосования там заранее 
неочевиден. Именно в таких штатах зачастую и опреде-
ляется исход выборов. Например, неожиданная победа 
Трампа в трех штатах (Висконсин, Мичиган, Пенсиль-
вания) дала ему в 2016 году решающие очки для побе-
ды над Хиллари Клинтон. Четыре года спустя Байден 
вернул голоса этих регионов демократам, что прине-
сло ему ключи от Белого дома. В обоих случаях отрыв 
победителя от проигравшего во всех трех штатах не 
превышал 3 процентов. Теперь сопоставьте это с 13 

процентами, которые Байден растерял на праймериз в 
Мичигане, и станет понятно, почему результаты оттуда 
заставили занервничать стратегов Демократической 
партии. «Для Байдена значительный процент неопре-
делившихся может указывать на слабую поддерж-
ку части демократов в штате, который он едва ли мо-
жет себе позволить уступить в ноябре», — резюмирует 
агентство Associated Press. Пространство для ошибок у 
Байдена действительно сильно ограничено. За послед-
ние десятилетия ни одному президенту США не уда-
валось переизбраться с таким низким рейтингом под-
держки, как у него сейчас, — около 39 процентов.

Спасти его может только то, что его главный кон-
курент по этой части не отстает от Байдена. По дан-
ным агрегатора соцопросов FiveThirtyEight, у Трампа 
рейтинг популярности тоже невысок — 43 процента.

Жаждущий реванша за поражение в 2020 году 
Трамп уверенно идет к победе на праймериз Респуб-
ликанской партии, где его доминирование беспреце-
дентно за последние полвека. Он выиграл все пять уже 
состоявшихся этапов. В Мичигане его поддержали 68 
процентов голосовавших, а его главную конкурентку, 
экс-постпреда США при ООН Никки Хейли, только 
26 процентов. Но Хейли из борьбы не выходит. Реали-
стичных шансов на победу она не имеет, но в каждом 
туре набирает не менее 20—30 процентов. Стратеги 
демократов видят в этом признак того, что в Респуб-
ликанской партии тоже есть прослойка избирателей, 
которым категорически не нравится ее номер один — 
Трамп. Готовы ли они будут поддержать его 5 ноября? 
Или проголосуют за Байдена? Или в день выборов оста-
нутся дома? Во многом исход выборов-2024 будет за-
висеть от ответов на эти вопросы.  

И Байден, и Трамп 
соревнуются не 
с конкурентами, 
а с собственной 
непопулярностью

Американцы арабского происхождения в Мичигане призыва-
ли голосовать не за Байдена, а за графу «не определился».

Петух прокукарекал

А действовать Запа-
ду нужно «смело и не-
стандартно».  Лиде-

рам западных стран, которые 
наперебой сегодня кричат, что 
«ни один сапог их солдат не 
ступит на украинскую землю», 
уж точно не стоит верить. Два 
года те же самые люди крича-
ли о том, что ни одного танка 
«Леопард» или «Абрамс» на 
Украине не будет, ведь нельзя 
допустить, чтобы на экранах 
телевизора появилась горя-
щая западная техника. В итоге 
и танки оказались на Украине, 
и дальнобойная артиллерия, и 
ракеты, на подходе самолеты 
F-16, хотя раньше они «не сто-
яли на повестке», «не обсужда-
лись» и «не рассматривались». 

Стоит обратить внимание 
на позицию ряда влиятель-
ных экспертов, которых сло-
ва Макрона ничуть не удиви-
ли, к ним они оказались гото-
вы. Бывший помощник генсе-
ка НАТО Камиль Гран счита-
ет, что «ставки настолько вы-
соки, что нельзя исключать 
возможность» отправки на-
товских солдат на Украину. 
Многие аналитики считают, 
что Макрон говорил об увели-
чении численности на Украи-
не различных спецподразделе-
ний. Тем более что в незалеж-
ной они и так находятся. Бри-
танский эксперт Эдвард Лукас, 
ссылаясь на свои источники, 
говорит о том, что оператив-
ники Особой воздушной служ-

бы (SAS) охраняли Владими-
ра Зеленского в Киеве в 2022 
году, а спецназ Особой лодоч-
ной службы (SBS) обеспечивал 
переправу ВСУ через Днепр ле-
том 2023 года. «Можно легко 
представить, что британские, 
американские, польские и при-
балтийские спецназовцы уже 
действуют в Украине и даже 
на территориях, контролиру-
емых Россией», — отметил он. 
Бывший заместитель помощ-
ника генсека НАТО Джэми Ши 
уверен в том же: «Без сомне-
ния, западный спецназ присут-
ствует на Украине, он обеспе-
чивает подготовку украинских 
подразделений и помогает в 
планировании диверсионных 
операций». О наличии запад-
ных военных на службе Киева 
пишут The Washington Post и 
Financial Times, а также немец-
кая Bild.

Агентство AFP утвержда-
ет, что вопрос об отправке на-
товских войск на Украину сто-
ит в повестке дня уже несколь-
ко недель, причем в США «до-

вольно благосклонно отне-
слись к этому предложению». 
А быстрая и скоординирован-
ная реакция европейских лиде-
ров, последовавшая после слов 
Макрона, демонстрирует, что 
он, судя по всему, вольно или 
невольно раньше времени рас-
крыл планы Запада.

Комментируя ситуацию, 
официальный представитель 
МИД России Мария Захаро-
ва указала, что «ничего ново-
го Макрон не сказал». «Ни для 
кого не секрет, что военно-
служащие целого ряда стран 
НАТО давно уже находятся на 
Украине и активно помогают 
ВСУ», — подчеркнула она. В Пе-
кине, отреагировав на возмож-
ность отправки войск НАТО на 
Украину, призвали все сторо-
ны конфликта «создать усло-
вия для ослабления напряжен-
ности». Официальный пред-
ставитель МИД КНР Мао Нин 
указала на важность достиже-
ния консенсуса и содействия 
прекращению огня и боевых 
действий.  

Эмманюэль Макрон когда-то примерял на себя роль переговорщика, 
а теперь решил стать «главным ястребом» Европы.

А К Ц Е Н Т

Агентство AFP утверждает: 
вопрос об отправке натовских войск 
на Украину стоит в повестке дня 
уже несколько недель
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ФИНАНСЫ  К чему привели реформы нового президента Аргентины

Как хлеб роскошью стал
КОНФЛИКТ 

Фермеров 
обязали спасать 
природу

СЧИТАЙТЕ 
БАБОЧЕК
Василий Федорцев

Несмотря на продолжающие-
ся по всему Евросоюзу проте-
сты фермеров против «зелено-
го курса», Европарламент одо-
брил спорный законопроект о 
восстановлении природы. До-
кумент способен дополнитель-
но осложнить жизнь европей-
ским сельхозпроизводителям. 
Новый закон предусматривает 
передачу части сельхозугодий 
под объекты «ландшафтного 
разнообразия», восстановление 
осушенных ранее торфяников и 
вводит обязательные показате-
ли экологичности для аграрной 
отрасли, в частности «индекс 
бабочек», измеряющий тенден-
ции роста популяций 17 видов 
этих насекомых.

Законопроект принят в зна-
чительно смягченном виде, ча-
стично были отменены наибо-
лее жесткие требования. Напри-
мер, о том, что под ландшафтное  
разнообразие, то есть живые из-
городи, пруды и прочие подоб-
ные объекты, должно быть отда-
но не менее 10% сельхозугодий. 
Даже Еврокомиссия признала, 
что выведение из оборота та-
кого объема земель приведет 
к ощутимому падению произ-
водства продуктов питания.  
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Несколько французских САУ Caesar уже были уничтожены на Украине. Едва ли французских солдат радует перспектива погибнуть за Зеленского 
и его клику.
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Алексей Чуриков,
«Российская газета», 
Буэнос-Айрес

П
ервого марта в Аргентине 
начинается новый учеб-
ный год — событие, ко-

торое дало ценам на школьные 
принадлежности не просто вы-
расти, а буквально выстрелить. 
В среднем снарядить ребенка 
теперь стоит на 450 процентов 
дороже, нежели в прошлом году. 
И дело здесь не только в инфля-
ции, но и в спекуляциях на рын-
ке — после отмены по инициати-
ве президента Милея государ-
ственного регулирования цен 
продавцы во многих случаях 
начали их резко поднимать. По 
данным организации, отстаи-
вающей права потребителей в 
провинции Буэнос-Айрес, абсо-
лютным рекордсменом оказал-
ся обычный графитовый каран-
даш. В феврале прошлого года 
он стоил примерно 160 песо, а 
в этом году — около 1300 песо. 
Блокнот в твердом переплете 
на 48 листов вырос на 732 про-
цента с 720 до 5,3 тысячи песо, 
стандартная линейка стала до-
роже на 540 процентов, а цир-
куль — на 530.

Специалисты подсчитали: 
для того чтобы наполнить рюк-
зак школьника всем необходи-
мым, но подбирая самые деше-
вые товары, жителям провин-
ции придется потратить при-
мерно 47 тысяч песо (в 2023 

году — 17,5 тысячи — прим. 
«РГ»), то есть 5,2 тысячи руб-
лей, включая стоимость рюк-
зака. Если же родители захотят 
приобрести школьные принад-
лежности из среднего или пре-
миум-сегмента, то такой же на-
бор обойдется уже в 175 тысяч 
песо (19,5 тысячи рублей). К 
этому еще необходимо приплю-
совать школьную форму, спор-
тивную форму и обувь. Таким 
образом, чтобы собрать ребен-
ка в школу в базовой комплек-
тации, семье придется потра-
тить 116 тысяч песо (13 тысяч 
рублей), а если в премиум — бо-
лее 250 тысяч песо (28 тысяч 
рублей).

Напомним, в Аргентине на 

данный момент минимальный 
размер оплаты труда состав-
ляет 180 тысяч песо. Статисти-
чески в новых реалиях «эконо-
мики Милея» рядовой столич-
ной семье в январе требовалось 
тратить почти 30 тысяч песо 
в сутки просто для того, чтобы 
покрыть расходы на коммунал-
ку, еду и другие нужды. То есть 
на аргентинский МРОТ сегодня 
в Буэнос-Айресе фактически 
можно прожить не более 6 дней.

В беседе с корреспондентом 
«РГ» жительница престижно-
го столичного района Реколе-
та рассказала, что в этом меся-

це впервые за долгие годы была 
вынуждена откупорить кубыш-
ку. «Траты на коммунальные 
услуги, продукты питания, бен-
зин и привычные мне вещи воз-
росли настолько, что пришлось 
снимать с резервного счета дол-
лары и менять на песо. В послед-
ний раз я так делала более 15 
лет назад», — призналась Фло-
ренция.

Эти слова подтверждаются 
динамикой на внутреннем ва-
лютном рынке.

Население, а также неко-
торые компании все чаще вы-
нуждены тратить часть своих 
сбережений в долларах, чтобы 
иметь возможность оплачивать 
счета и другие расходы в песо. 
И, судя по данным курса, таких 
людей довольно много — всего за 
пару недель приток долларов в 
обменные пункты снизил курс 
на американскую валюту при-
мерно на 10—15 процентов. Эта 
ситуация наряду с другими ста-
тистическими успехами пра-
вительства Милея создает впе-
чатление того, что экономика 
Аргентины движется в нужном 
направлении. Но многие эко-
номисты предупреждают, что 
эти показатели на бумаге уже 
в ближайшие три-четыре меся-
ца могут обернуться серьезной 
проблемой.

Аргентинец из неблагопо-
лучных слоев населения по име-
ни Хорхе по профессии «карто-
неро», то есть занимается сбо-

ром бумаги в мусорных контей-
нерах города, начиная с февра-
ля, не может обеспечивать свою 
семью элементарными про-
дуктами питания. И это неуди-
вительно, ведь цены на хлеб за 
последний месяц выросли на 
25—35 процентов. В магазинах 
города упаковка самого расхо-
жего вида хлеба в стране, кото-
рый у нас называется «для сэнд-
вичей», подорожала на 43 про-
цента и стоит теперь 1,6 тыся-
чи (175 рублей) за 390 граммов. 
Если взять этот же вид хлеба, но 
от известной марки, то цена мо-
жет доходить и до 4 тысяч песо 
(около 492 рублей), а из цель-
нозерновой муки и до 5,3 тыся-
чи песо (примерно 582 рубля). 
Таких, как Хорхе, в столице, по 
некоторым оценкам, более 200 
тысяч человек. Другой пробле-
мой стал транспорт, причем 
как личный, так и обществен-
ный. После резкого повышения 
стоимости бензина, если в но-
ябре прошлого года один литр 
95-го стоил 286 песо, то сейчас 
— 776 (85 рублей), многие нача-
ли отказываться от использова-
ния собственных автомобилей. 
Говорить о покупке авто и во-
все не приходится — стоимость 
автомобилей в Аргентине за по-
следний год в среднем вырос-
ла на 290 процентов. Причем с 
городским транспортом ситуа-
ция не лучше — к февралю в Бу-
энос-Айресе цены повысились 
на 200 процентов.  

Для многих аргентинцев даже 
оплатить электричку — непозволи-
тельная роскошь.

ВЗГЛЯД ИЗ ФРАНЦИИ

Николя Миркович, 
Французский политолог, 
президент  ассоциации 
«Запад — Восток»:
— Действительно, Макрон не ис-

ключает развития событий, кото-

рое он озвучил на парижской кон-

ференции, посвященной помощи 

Киеву. Правда, премьер Нидерлан-

дов Марк Рютте его поправил — 

мол, подобная перспектива (по от-

правке военнослужащих на Украи-

ну. — От ред.) в планах западных 

стран пока не фигурирует. Сейчас 

многие задаются вопросом о том, 

от чьего имени Макрон сделал свое 

заявление.

И вот что я скажу. Не надо быть на-

ивным: наши военные уже находят-

ся на украинской территории. В 

частности, французские летающие 

радары ведут разведку над Черным 

морем и передают информацию 

украинской армии.  Более того, 

когда Киеву поставляются самоход-

ные артиллерийские установки 

Caesar, а это сложное оружие, то 

украинцев обучают французы. По-

нятно, что отправка солдат для уча-

стия в боевых действиях с риском 

для их жизни — это совсем другое 

дело. Так что слова Макрона — зло-

вещие, внушающие серьезную тре-

вогу.

Сейчас в соцсетях люди спрашива-

ют: что все это значит?  Пишут о 

большой опасности таких высказы-

ваний, способных лишь усугубить и 

без того тяжелую ситуацию на Укра-

ине, втянуть Францию в войну, ко-

торая может привести к мировой 

катастрофе. Знаете, французская 

молодежь вступает в ряды воору-

женных сил для того, чтобы защи-

щать нашу страну, ее интересы. Ду-

мается, сейчас наши военные зада-

ются вопросом: а надо было ли это 

делать, когда возникает риск ока-

заться на воюющей Украине? Мне 

кажется, что наших солдат совсем 

не радует перспектива оказаться в 

качестве вероятных защитников 

Зеленского и его клики.

Замечу также, для того, чтобы  офи-

циально направить войска на Укра-

ину, следует сначала объявить вой-

ну России, чего нет и, надеюсь, ни-

когда не будет.  Ведь народ Фран-

ции против такой перспективы. Ни-

кто не хочет класть свои жизни за 

Киев. Даже доморощенные украи-

нофилы этого не хотят.  Они себя 

хорошо чувствуют на телевизион-

ных площадках, охаивая Россию, 

но явно против того, чтобы оказать-

ся в траншеях на передовой.

Зачем все это надо Макрону, поло-

жение которого и без того весьма 

шаткое? Ведь у него огромные 

проблемы с фермерами. Предстоя-

щие летом европейские выборы с 

большой вероятностью станут еще 

одним ударом по его имиджу. В 

самом начале 2022 года он приме-

ривал на себя роль переговорщика, 

то и дело совершал визиты в Моск-

ву, но потерпел фиаско. После же 

сменил амплуа. Сделал ставку на 

силовое решение: перевод страны 

на военные рельсы, дополнитель-

ные ассигнования для оборонной 

промышленности, поставку воору-

жений и прочей помощи Киеву. В 

этом году она составила три с лиш-

ним миллиарда евро, что почти в 

полтора раза больше, чем в про-

шлом.  Как показала конференция в 

Париже, он по-прежнему стремит-

ся стать шефом Евросоюза, кото-

рый, замечу, полностью находится 

под пятой США. Макрону хочется 

быть главным европейским собе-

седником Джо Байдена в военных 

делах, хотя сам он и дня не служил в 

армии. И не имеет своих детей. Но 

другими, как видим, готов пожерт-

вовать в войне, которая была спро-

воцирована американцами.  Иде-

альный вассал.

Повторюсь: французы крайне отри-

цательно ко всему этому относятся. 

Какие бы ни были у них политиче-

ские убеждения. И левые, и  пра-

вые. Даже те, кто симпатизируют 

нынешней Украине, отнюдь не со-

бираются класть за нее свои голо-

вы. И вот что меня поражает. В ЕС 

никто, кроме, пожалуй,  венгра  Вик-

тора Орбана и словака Роберта 

Фицо, и словом не обмолвился о 

мире, поиске путей к нему. Дело в 

том, что Евросоюзом управляет ка-

ста атлантистов, которые сорев-

нуются между собой в исключи-

тельно воинственных речах, не 

отдавая себе отчет в том, что ставят 

под удар свои народы. 

Подготовил 
Вячеслав Прокофьев, Париж
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КОШЕЛЕК Верховный суд 
запретил ставить 
кондиционер 
без согласия соседей

Прохлада 
по соглашению

Наталья Козлова

С окончанием зимы интересы граждан начали 
переключаться с отопительных приборов на кондици-
онеры. Тем более что синоптики уже начали намекать 
на грядущее жаркое лето.

Но прибор для охлаждения воздуха в квартире мало 
купить и правильно установить, важно, чтобы он не 
потянул за собой весьма не дешевые для собственника 
квартиры правовые проблемы.

В качестве примера расскажем о ситуации, кото-
рая произошла с жительницей одной столичной много-
этажки. Гражданка установила в квартире кондицио-
нер. Об этом узнала управляющая компания и через 
суд попросила его демонтировать. Спор дошел до Вер-
ховного суда, кото-
рый объяснил, что 
для установки кон-
диционера на фа-
саде здания нужно 
согласие всех соб-
ственников квар-
тир. Юристы гово-
рят, что подобные 
споры часто встре-
чаются на практике 
и суды разрешают 
их по-разному.

Сначала объяс-
ним, что фасад зда-
ния относится к общему имуществу жильцов много-
квартирного дома. Поэтому, если собственник разме-
щает кондиционер снаружи квартиры, это означает, 
что он использует общее имущество. Закон прямо не 
указывает на то, что для размещения кондиционера 
надо спрашивать согласия других владельцев квартир, 
но это следует из общих положений статьи 36 Жилищ-
ного кодекса. Она так и называется: «Право собствен-
ности на общее имущество собственников помещений 
в многоквартирном доме». Этой статье вторят и другие 
нормы о праве общей собственности.

Эксперты уверяют, что с получением решений об-
щего собрания собственников возникают трудности. 
Этот процесс нелегок. Понятно, что собственники 
или арендаторы помещений не всегда соблюдают та-
кой порядок, говорят эксперты. Многие управляющие 
компании страхуются от таких споров и либо разреша-
ют ставить кондиционеры сразу всем жильцам, либо 
запрещают.

С последствиями этих правил и столкнулась наша 
гражданка. Управляющая компания обслуживает дом, 
где у женщины есть квартира. Представитель управ-
ляющей компании заметил, что она установила в квар-
тире систему охлаждения, а на фасаде здания разме-
стила наружный блок. При этом собственники дру-
гих квартир в доме не давали согласия на эти работы. 
Поэтому УК сочла их незаконными.

Представители компании пошли в суд с требовани-
ем к собственнице, чтобы она демонтировала конди-
ционер и восстановила внешний вид фасада дома. Спор 
заметил портал Право.ru. В суде еще УК просила взыс-
кать с гражданки судебную неустойку — 500 рублей 
за каждый день неисполнения решения. Собственни-
ца  не согласилась. Она представила заключение некой 
экспертной компании о том, что внешний блок конди-
ционера «не нарушает требований действующей нор-
мативной строительно-технической документации».

Но райсуд согласился с тем, что перед установкой 
оборудования требовалось согласовать работы с дру-
гими собственниками. Отсутствие такого разрешения 
нарушает права остальных владельцев помещений в 
многоэтажке. Поэтому первая инстанция удовлетво-
рила иск коммунальщиков, но частично. Она обязала 
собственницу  демонтировать оборудование и взыска-
ла с гражданки неустойку — 100 рублей за каждый день 
неисполнения судебного решения.

Апелляция с этим согласилась. Кассация заняла 
другую позицию. По ее мнению, размещение кондици-
онера «не затрудняет владение и пользование общим 
имуществом» для собственников остальных квартир. 
Да и общее имущество дома не уменьшилось. Других 
же негативных последствий вроде повышенного шума 
или вибрации не установлено. Поэтому кассация отме-
нила решение апелляции и вернула дело в Мосгорсуд. 
Тогда управляющая компания пожаловалась в Верхов-
ный суд РФ. Там спор изучили, и Верховный суд напо-
мнил о пункте 39 обзора практики (от 4 декабря 2013 
года). Он гласит: «лицо, которое на равных с другими 
собственниками правах может владеть, пользоваться 
и распоряжаться общим имуществом, может реализо-
вать свое право лишь с согласия всех владельцев».

ВС назвал ошибочным вывод кассации, что для 
установки кондиционера на фасаде дома не нужно со-
гласие собственников квартир. Владелец помещения 
нарушил порядок пользования общим имуществом, 
так как разместил на фасаде дома, который относится 
к такому имуществу, личное оборудование, посчитал 
ВС. При этом собственник не спросил разрешения об-
щего собрания собственников помещений в доме. Еще 
ВС сказал, что доводы кассации об уменьшении об-
щего размера имущества не значимы для этого спора. 
Поэтому определение кассации отменили, спор верну-
ли на новое рассмотрение. УК в итоге победила.  

Определение Верховного суда № 5-КГ22-150-К2

НЕДВИЖИМОСТЬ Дачникам подтвердили право начинать строительство 
садовых домов без разрешения чиновников

Своевольный коттедж 
Владислав Куликов

С
пециальное разъяснение: 
дачники вправе начинать 
строительство дома на 

своем участке без предвари-
тельного разрешения и даже 
не уведомляя чиновников. Та-
кие правовые позиции закреп-
лены в одном из свежих поста-
новлений пленума Верховного 
суда РФ.

Как подчеркивается в до-
кументе: «Возведение объек-
та индивидуального жилищно-
го строительства или садового 
дома без разрешения на строи-
тельство либо до направле-
ния уведомления о планируе-
мом строительстве не является 
основанием для признания его 
самовольной постройкой».

Проще говоря: нельзя сно-
сить дачный домик только на 
том основании, что хозяин 
не спросил разрешения зара-

нее. С формальностями можно 
разобраться и позже.

Более того, до 1 марта 2031 
года, срока окончания дачной 
амнистии, зарегистрировать та-
кие строения будет проще.

Как указывает Пленум Вер-
ховного суда РФ в постановле-
нии «О некоторых вопросах, 
возникающих в судебной прак-
тике при применении норм о 
самовольной постройке», до 
этого срока зарегистрировать 
постройки на участках для са-
доводства, ИЖС или на приуса-
дебных участках можно и на 
основании только техническо-
го плана, декларации и право-
устанавливающего документа 
на участок. Так что придать за-
конный статус дачному доми-
ку можно без лишней волокиты. 
Но, конечно, дом должен быть 
построен правильно. То есть 
безопасно, без нарушения гра-
достроительных норм.

Эксперты добавляют, что, в 
принципе, любые хозяйствен-
ные постройки можно начинать 
строить без лишних бумажек. 
Оформить документы на какой-
нибудь сарай можно и потом. 
Однако в наши дни есть уни-
кальная возможность заняться 
и дачами. 

«По общему правилу по-
строить без соблюдения адми-
нистративных процедур (разре-
шение на строительство, разре-
шение на ввод объекта в эксплу-
атацию, уведомление о плани-
руемом строительстве, уведом-
ление об окончании строитель-
ства) можно любые хозяйствен-
ные постройки и гаражи, т.е. это 
правило закреплено в Градо-
строительном кодексе по умол-
чанию и не ограничено сроком 
действия закона», — пояснил ви-
це-президент Гильдии россий-
ских адвокатов, заведующий 
Бюро адвокатов «Де-юре» Ни-
кита Филиппов.

По его словам, объекты 
ИЖС и садовые дома подпада-
ют под дачную амнистию и до 1 
марта 2031 года их также мож-
но строить без необходимо-
сти направления уведомлений 
о планируемом строительстве, 
а по завершении строитель-
ства — уведомления об оконча-
нии строительства. «При этом 
разрешение на строительство и 

разрешение на ввод объектов в 
эксплуатацию на такие объек-
ты также получать не нужно, 
за исключением случая, когда 
строительство объекта ИЖС 
осуществляется с привлечени-
ем денежных средств участни-
ков долевого строительства, — 
говорит он. — Еще есть так на-
зываемая гаражная амнистия, 
но она больше касается вопроса 
узаконивания уже построенных 
объектов и оформления земель-
ных отношений».

Адвокат дал советы, как юри-
дически грамотно построить 
дом на своем дачном участке.

«Это сделать достаточно про-
сто, — говорит Никита Филип-
пов. — Во-первых, нужно найти 
кадастрового инженера. Если не 
знаете, где искать — можно обра-
титься на сайт Росреестра. Заод-
но там можно проверить, дей-
ствующий ли у него статус или 
нет. Также рекомендуется подго-
товить декларацию об объекте 
недвижимости по форме, утвер-
жденной Росреестром».

На основании представлен-
ных документов и по результа-
там проведения замеров када-
стровый инженер готовит тех-
нический план и сдает его в Ро-
среестр (если договором с ним 
предусмотрена такая обязан-
ность кадастрового инженера). 
Это — во-вторых. За регистра-

цию необходимо уплатить госу-
дарственную пошлину в разме-
ре 350 рублей.

Есть и еще одно важное 
уточнение Пленума ВС РФ, на 
которое обращает внимание ад-
вокат: даже при наличии всту-
пившего в законную силу реше-
ния суда о сносе самовольной 
постройки или приведении ее в 
соответствие с установленными 
требованиями, выбор способа 
исполнения решения суда опре-
деляется должником. Иными 
словами — приговор дому еще 
не окончателен. Дачник может 
махнуть рукой и вызвать буль-
дозеры. Или взять себя в руки и 
оформить нужные документы.

«Если должник до 1 марта 
2031 года исполнит решение 
суда путем приведения объек-
та индивидуального жилищно-
го строительства или садово-
го дома в соответствие с уста-
новленными требованиями, он 
вправе подать документы на 
регистрацию права собствен-
ности на построенный объект, 
в т.ч. без необходимости полу-
чения уведомлений об оконча-
нии строительства», — поясня-
ет адвокат. Таким образом, дом 
станет несносным. В хорошем 
смысле.

Председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев отметил, что 
дела о самовольных построй-
ках имеют особую социальную 
значимость. «При рассмотре-
нии подобных споров необхо-
димо соблюдать баланс: с одной 
стороны, не допускать неоправ-
данной легализации опасных 
объектов, с другой — снос дол-
жен быть крайней мерой, при-
меняемой лишь в тех случаях, 
когда он действительно необхо-
дим», — сказал он. •

АВТОМОБИЛИ За нарушения, снятые на планшет, 
автоматически наказывать нельзя

Штраф не в фокусе

Владимир Баршев

В 
автоматическом ре-
жиме штрафы нару-
шителям Правил до-
рожного движения 
можно выносить толь-
ко если нарушения за-
печатлены определен-
ными устройствами. 
Верховный суд еще 

раз подтвердил ранее вынесен-
ное решение. Все приборы, ко-
торые используются для съем-
ки нарушений, должны быть не 
только оснащены соответствую-
щим программным обеспечени-
ем, но еще и обязательно зафик-
сированы. Просто так, «с рук», 
снимать нарушения нельзя. Та-
кой порядок установлен для 
того, чтобы пользователь подоб-
ных устройств не мог при съем-
ке исказить факты.

О такой особенности при-
менения фотовидеофикса-
ции при упрощенном поряд-
ке оформления дел, то есть без 
оформления протокола, напо-
мнил Верховный суд, рассмот-
рев жалобу водителя из Крас-
ноярска.

Девушка — собственник ав-
томобиля — была признана ви-

новной в том, что припаркова-
ла свой автомобиль на газоне. 
Надо сказать, что это наруше-
ние в такой формулировке уже 
лет десять вызывает споры. По-
тому что до сих пор непонятно, 
что такое газон. Но тут история 
не в формулировке, а в том, ка-
ким образом было выявлено 
якобы нарушение. А выявлено 

оно было с помощью съемки 
на планшет, оснащенный про-
граммным обеспечением под 
названием  «Дозор-МП».

Согласно материалам дела, 
девушка «допустила разме-
щение автомобиля на заня-
той травянистыми растения-
ми территории у жилых домов, 
что привело к ее повреждению. 
А именно  — образованию вмя-

тин, оставлению полос, трам-
бовке почвы с последующей 
утратой способности к прорас-
танию травяного покрова».

Однако в этом деле есть тон-
кости. Нарушение было засня-
то неким прибором, который, 
по сути, держали в руках и дан-
ные которого только благода-
ря программно-аппаратному 

комплексу можно было пред-
ставить как автоматическую 
фиксацию нарушений.

Но с таким посылом не со-
гласился Верховный суд. На-
помним, что, согласно 20-му 
постановлению Пленума ВС 
2019 года, такие технические 
средства должны выявлять на-
рушителей без воздействия на 
камеру человека. Например, 

едет вдоль дороги автомобиль 
с камерой. Она снимает все, 
что стоит вдоль обочины. Там, 
где появляются знаки, кото-
рые запрещают стоянку, аппа-
ратный комплекс  передает ин-
формацию о возможном нару-
шении.

Но в данном случае исполь-
зовался комплекс, который 
был установлен на планшет. 
А значит, следует не выписы-
вать автоматический штраф, 
а составлять протокол, вызы-
вать подозреваемого для дачи 
показаний и проводить все 
остальные административные 
действия. Как напомнил Вер-
ховный суд, требуется дока-
зать, что устройство, с которо-
го была сделана фотография, 
работало именно в автомати-
ческом режиме. Но даже по 
запросу суда первой инстанции 
такие данные не были предо-
ставлены.

В материалах дела — ниче-
го, кроме того, что прибор по-
верен, имеет сертификат как 
устройство измерения. И нигде 
не сказано, что он является ав-
томатическим средством выяв-
ления правонарушений. Кроме 
того, в инструкции к прибору 

прописано, что использовать 
его могут только специально 
обученные люди. А в материа-
лах дела не представлено дан-
ных о том, что этим прибором 
пользовался именно такой спе-
циалист.

В итоге ВС вернул дело на 
новое рассмотрение в район-
ный суд. С указанием учесть 
все нюансы. Но есть здесь одна 
тонкость. Попытки внести в 
КоАП дополнения, позволяю-
щие автоматически штрафо-
вать на основании фотографий, 
сделанных обычными гражда-
нами, предпринимались неод-
нократно. Эта новация даже по-
лучила наименование «Народ-
ный инспектор», по аналогии 
с соответствующей програм-
мой, действовавшей в свое вре-
мя в Татарстане. Но после того, 
как Верховный суд решил, что 
такие доказательства не совсем 
легитимны и что в таких случа-
ях надо составлять протокол,  
проводить расследование, от 
этой практики отказались. Но, 
похоже, не везде. Но ГИБДД 
точно ее не применяет. •

По фото- и видеоматериалам гра-
ждан о нарушениях необходимо 
проводить расследования.

Если вы нарисовали дачу своей мечты, то это уже повод для строительства.

А К Ц Е Н Т

В материалах дела не представлено 
доказательств того, что прибором 
пользовался специалист, 
хотя инструкция этого требует

РЕШЕНИЕ 

Суд признал 
законным 
перевод денег 
посреднику 
при покупке 
квартиры

ЛИШИЛСЯ 
ДОВЕРИЯ
Владислав Куликов

Суд в Вологодской области 
расстроил продавца дома, ко-
торому покупатели ничего 
не заплатили. Вместо хозяи-
на деньги получил посредник, 
имевший доверенность от про-
давца. Суд решил: то, что день-
ги так и не дошли до настоящего 
продавца, это проблемы самого 
продавца. К покупателям пре-
тензий нет. Поэтому каждый 
раз, выписывая доверенность, 
стоит трижды подумать, кому и 
что доверяешь. Иначе жизнь мо-
жет преподать горький урок.

«З. обратился в суд с ис-
ком, указав в нем, что продал 
П. по договору купли-продажи 
жилой дом и земельный уча-
сток, находящиеся в садовом 
товариществе «Дубрава». Цена 
договора — 1 990 000,00 рублей, 
— рассказали в объединенной 
пресс-службе судебной систе-
мы Вологодской области. — Од-
нако, как утверждает З., поку-
патель (ответчик) с ним до сих 
пор не рассчитался».

Покупатель между тем по-
яснил суду, что все свои обя-
зательства выполнил и день-
ги перевел, даже на 510 тысяч 
больше, чем было изначально 
указано в договоре. Ведь поми-
мо дома и участка счастливые 
новоселы еще решили купить 
мебель и технику, стоявшие в 
доме. За все про все добавили 
более полумиллиона рублей. 
Честная цена, хорошая сделка.

Проблема только в том, что 
разговаривали они с посредни-
ком, которому хозяин дома вы-
писал доверенность. Соответ-
ственно, и заплатили они тоже 
посреднику. Банк подтвердил, 
что на счет, открытый на имя 
доверенного лица, были внесе-
ны денежные средства в общей 
сумме 2 500 000,00 рублей.

«Таким образом, суд пришел 
к выводу, что оплата по догово-
ру купли-продажи состоялась, 
деньги перечислены ответчи-
ком доверенному лицу истца, — 
рассказывают в пресс-службе. 
— В иске о взыскании с ответчи-
ка невыплаченных по договору 
денежных средств суд отказал».

Опечаленный экс-хозяин, 
если чем-то недоволен, может 
разбираться с посредником. 
Если же посредник исчез вме-
сте с деньгами, это ничего не 
меняет. Надо искать и надеять-
ся. Иного варианта нет. Думать 
надо было раньше.

«Всегда безопаснее заклю-
чать сделку самостоятельно, 
без посредников, — подчерк-
нули в Федеральной нотари-
альной палате. — Если нет воз-
можности встретиться со вто-
рой стороной лично, можно 
использовать дистанционный 
формат удостоверения сделок 
у нотариусов. Это когда каж-
дый из участников приходит в 
удобную для себя нотариаль-
ную контору и сделка проходит 
по видеосвязи. Доверенности, 
даже полученные законным пу-
тем, могут сыграть с довери-
телем злую шутку».

Как рассказал «РГ» собе-
седник в ФНП, ситуация, когда 
деньги за проданную кварти-
ру переводят не собственнику, 
а представителю по доверен-
ности, — возможна, если в ней 
указаны соответствующие пра-
ва. Потому надо продумывать 
текст. «В целом одна из самых 
частых ошибок при составле-
нии доверенности — внесение в 
нее чрезмерных полномочий, 
— рассказывает эксперт. — Если 
вам нужно, чтобы риелтор, 
например, собрал документы и 
после сделки отправил заявле-
ние на регистрацию права соб-
ственности, не стоит давать ему 
еще и право распоряжаться не-
движимостью на любых услови-
ях по своему усмотрению. Или, 
если нужна доверенность для 
получения пенсии или оформ-
ления дебетовой банковской 
карты, не обязательно при этом 
разрешать человеку распоря-
жаться любыми вашими счета-
ми. Иначе вы рискуете просто 
потерять деньги».  

ВС: Несогласован-
ное размещение 
на фасаде дома 
личного 
оборудования 
нарушает закон

А К Ц Е Н Т

Даже если принято решение 
о сносе дачного домика, у хозяина 
еще есть шанс привести документы 
в порядок и спасти дачу

Когда выписываете 
доверенность, 
надо тщательно 
продумывать 
формулировки — 
кому и что 
доверяете

Верховный суд подтвердил: кондиционер на фасаде дома 
хозяин может ставить. Но — соблюдая закон.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

И откуда создатели 
«Чебурашки» все предугадали! 
«Я хочу найти свой дом 
и научиться жить с людьми» — 
будто бы из популярных запро-
сов Яндекса. «Хочу быть 
полезным и помогать дру-
гим» — с этими словами идут 
в волонтеры. Но что больше 
всего попадает в само сердеч-
ко: «Я не боюсь ничего, потому 
что я Чебурашка!» Пять баллов 
тем, кто выбрал дружелюбного 
и смелого ушастика талисма-
ном Всемирного фестиваля 
молодежи 2024. Двадцать 
тысяч участников из 188 стран 
обменяются Чебурашками на 
главной площади Города моло-
дежи мира — Душа России — 
и вместе споют о том, что «луч-
шее, конечно, впереди». И таких 
событий — с замахом на мирное 
и справедливое будущее — 
за семь дней будет сотни. 
Молодежная редакция «РГ» 
начинает работу в «Сириусе». 
О самом главном, трогательном 
и ярком — специальный проект 
на сайте RG.RU.

ПЕСНИ 
ФЕСТИВАЛЯ

МОЙ КОМПАС 
ЗЕМНОЙ
Максим Васюнов

Афиша фестиваля: конферен-
ции, батлы, дискуссии, встре-
чи, концерты, спектакли, забе-
ги, квизы, игры… Но из разгово-
ров с участниками московских 
Всемирных фестивалей стало 
понятно: самое главное — пес-
ни под гитару, мандолину, ре-
баб… В 1957-м это были «Если 
бы парни всей земли» и «Зори 
московские», в 1985-м — «Катю-
ша». В моих руках песенник Все-
мирного фестиваля молодежи 
2024. Его открывает наша «На-
дежда». С туманами, рассвета-
ми, незнакомыми звездами и 
замысловатыми сюжетами. Уже 
сейчас в отелях, в Олимпийском 
парке, на берегу Черного моря 
молодые люди разных континен-
тов подбирают аккорды под кра-
сивые русские слова Nadezhda 
— moj kompas zemnoj. Обещают 
спеть ее вместе с участниками и 
мировые звезды — Эмир Кусту-
рица, Полина Гагарина, Леонид 
Агутин, Люк Бессон, Роберто 
Карлос, Бурак Озчивит…

В списке  обязательных 
к дружному пению — народ-
ная итальянская Bella, ciao!, ее 
распевали итальянские парти-
заны во время Второй мировой 
войны, в СССР первым испол-
нил Муслим Магомаев, теперь 
дело за молодыми учеными, 
художниками, бизнесменами, 
журналистами, волонтерами. 
Почему выбрали ее? Да потому 
что она о горах, солнце и любви 
— о том, что на фестивале в «Си-
риусе» обязательно тоже будет. 
Еще в топе ВФМ 2024: It’s my life, 
Nossa, nossa и Jimmy aaja. Все — 
со смыслом.

Официальную песню Все-
мирного фестиваля молоде-
жи 2024 написал дуэт NANSI 
& SIDOROV, она называется 
«Мы здесь». Ритмичная, завод-
ная, призывающая к единству 
и дружбе, она, будем надеяться, 
потом тоже уедет во все части 
света вместе с «Надеждой».   

ИСТОРИИ ФЕСТИВАЛЯ

ОНИ НЕ ЗАБЫЛИ ДРУГ ДРУГА

Дарья Валиахметова

Первый билет на ВФМ 2024 в 
«Сириусе» получила 85-летняя 
Клавдия Тихомирова — в 1957 
году она открывала VI Всемир-
ный фестиваль молодежи и сту-
дентов, проходивший в Москве. 
«Наша колонна остановилась 
прямо напротив правитель-
ственной ложи в тот момент, 
когда все участники церемонии 
за секунду переоделись в новый 
костюм, — вспоминает пенсио-
нерка, — этот фокус мы репети-
ровали долго. Я и сегодня слы-
шу шквал аплодисментов, кото-
рый обрушился на нас в тот мо-
мент!»

Специально к фестивалю 
1957 года в СССР выпустили ав-
томобиль ГАЗ-21 «Волга» и ми-
кроавтобус «РАФ-10» («рафик»), 
а на ТВ появилась программа, 
которую сегодня все знают как 
КВН. Большая игра Клуба весе-
лых и находчивых есть в про-
грамме нынешнего фестиваля.

Еще один Всемирный фе-
стиваль молодежи и студентов, 
12-й по счету, прошел в Москве 
в 1985 году, его символом ста-
ла девочка по имени Катюша. Та 
самая, что любовь бережет. На 
том фестивале русский парень 
Андрей влюбился в литовскую 
девушку Алину, они долго пере-
писывались, а когда он решился 
сделать предложение, отноше-
ния между Вильнюсом и Моск-
вой резко обострились. Родите-
ли запретили Алине выходить 
замуж за русского. «Мы прожи-
ли в разлуке 37 лет, я каждый 
день думал о ней, — вспомина-
ет Андрей Брылкин, — наконец 
я решился на поиски, нашел 
ее телефон, позвонил… Ока-
залось, что она тоже не забы-
ла меня!» Они встретились в 
Минске и пообещали друг дру-
гу больше никогда не позволять 
политике их разлучать. «Что 
мы можем пожелать участни-
кам фестиваля в «Сириусе»? 
Слушать свое сердце!»  

СМЫСЛЫ ФЕСТИВАЛЯ

РАЗНЫЕ, РАВНЫЕ И — ВМЕСТЕ

Мария Агранович

Всегда интересно хотя бы одним 
глазком заглянуть в будущее. 
Особенно если тебя ждет гран-
диозное событие — Всемирный 
фестиваль молодежи!

Мне, кажется, повезло: нака-
нуне вылета в «Сириус» заеха-
ла на разговор к ректору Рос-
сийского университета Дружбы 
народов им. П. Лумумбы Олегу 
Ястребову. Пока мы шли по ве-
стибюлю, встретили ребят из 
Колумбии, Шри-Ланки, Чада, Бе-
ларуси, Казахстана, Китая... Все 
они были вместе: играли в Uno, 
смотрели ролики друг у друга в 
смартфонах, кто-то читал лек-
ции... Подумалось: «Да вот же 
он, Всемирный фестиваль моло-
дежи — в отдельно взятом вузе!»

— Так и есть! — заверил Олег 
Александрович. — И главный его 
смысл: «Мы разные, мы равные, 
мы вместе!».

Молодежь —любая — всегда 
любопытна. Фестиваль точно 

сможет напитать молодые умы, 
утолить жажду знаний и дать 
пищу для размышлений.

«Меню» разнообразное. 
Здесь и дискуссия об искус-
ственном интеллекте, который 
может (или нет?) стать умнее 
человека, и марафон «Знание. 
Первые». Хотите поболтать с 
классиками прошлого? Прихо-
дите в Технопарк: здесь Пуш-
кин, Толстой и Достоевский от-
ветят на ваши вопросы (не без 
помощи нейростей, конечно). 
А еще на фестивале 100 стран 
мира будут говорить о том, по-
чему учиться в России — это 
круто.

— Молодежь должна объеди-
няться. На основе дружбы, 
культуры, науки, — говорит 
Олег Ястребов, пожимая руку 
очередному студенту. — Нуж-
но  учиться  находить  точ-
ки соприкосновения. Этому 
учим мы. Этому точно научит 
Всемирный фестиваль моло-
дежи.  

ТАЙНЫ ФЕСТИВАЛЯ

НАШ ФОНТАН — САМЫЙ ХИТРЫЙ

Ирина Белова

На Всемирном фестивале моло-
дежи будут работать четыре ты-
сячи волонтеров и триста экс-
курсоводов. Накануне откры-
тия они тренировались на жур-
налистах. Заверяю: все профес-
сионалы, все под контролем!

Но меня больше всего пора-
зила история о главном олим-
пийском фонтане в Сочи, кото-
рый станет местом притяжения 

участников ВФМ — оказывает-
ся, раньше этот гигант, симво-
лизирующий айсберг в океане, 
управлялся из Калифорнии. Но 
доверять американцам такое 
ответственное дело мы больше 
не можем, и поэтому 20 россий-
ских спецов придумали аналог 
системы управления фонта-
ном. Как рассказала гид Поли-
на Курилова, им пришлось пи-
сать программу на родном язы-
ке под каждую из 248 кибер-

пушек, выстреливающих воду, 
а также под систему световых 
эффектов.

Сейчас в Сириусе идут по-
следние приготовления. На Ме-
дальной площади заканчива-
ется монтаж большой сцены и 
зрительных мест. Стела «Сте-
на чемпионов» уже окрасилась 
в яркие цвета ВФМ — фиолето-
вый, зеленый, желтый и розо-
вый, олицетворяющих всю пла-
нету.  

ЛИЦА ФЕСТИВАЛЯ

ЧЕМОДАН ПРОЕКТОВ И КАРТИН

Глеб Сотников

Знакомьтесь, с ними мы бу-
дем строить будущее вместе. 
Хесус Расо, художник из Мек-
сики. В прошлом году у себя 
на родине создал два мурала о 
России — один посвящен совет-
ской космической программе, 
а другой Дмитрию Менделее-
ву. На фестиваль привез чемо-
даны своих картин — это смесь 
мексиканских народных моти-
вов с философскими смысла-
ми. «В Россию приехал за вдох-
новением, у нас в Мексике еще 
много нерасписанных стен!»

Богдан Движона, преподает 

программирование в польском 
Лодзи. Обожает Булгакова, Па-
стернака, Бродского и… Север-
ную Осетию, где побывал в про-
шлом году, а потом прочитал 
в своем городе лекцию об осе-
тинском народе. «В Сириус я 
еду, чтобы научиться внедрять 
искусственный интеллект в об-
разование, я знаю, что у России 
в этом уже большой опыт».

Лилия Халиди, биолог с Ко-
морских Островов, на фести-
вале в России собирается под-
нять острые вопросы современ-
ности: загрязнение Мирового 
океана и несправедливое рас-
пределение природных ресур-

сов. Сама девушка превращает 
пластиковые отходы в произ-
ведения искусства, проводит 
тренинги по экологии: «Кто-то 
скажет, это слишком мелко, но 
в борьбе за устойчивое будущее 
все важно».

Среди участников фестива-
ля — Дина Непомнящая, жур-
налист Дальневосточного фи-
лиала «Российской газеты», 
писательница, танцовщица и 
просто красавица, она прошла 
конкурс — 15 человек на место 
(всего на ВФМ-2024 поступило 
300 тысяч заявок). В спецпроек-
те «РГ» Дина будет вести свой 
видеоблог.  

ТРАНСПОРТ 

У москвичей 
появятся еще 
пять маршрутов 
аквабусов

НА РАБОТУ 
ВПЛАВЬ
Ангелина Зеленькова

На Москве-реке появятся но-
вые речные маршруты, по ко-
торым москвичи смогут доби-
раться по своим делам без про-
бок, с wi-fi и в любую погоду. 
К 2030 году число регулярных 
речных маршрутов вырастет 
с двух до семи и речные трам-
вайчики смогут стать настоя-
щей альтернативой другим ви-
дам городского общественного 
транспорта. Рассказываем, где 
пройдут новые маршруты.

Московский круглогодич-
ный, современный водный 
транспорт полностью на элек-
трическом ходу не имеет анало-
гов во всем мире. Сейчас в горо-
де 12 электросудов и 12 прича-
лов, к 2030 году их будет 60 и 67 
соответственно, сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин. Число 
поездок в сутки вырастет с 3,5 
тысячи до 24,3 тысячи.

Напомню, первый в мире 
круглогодичный маршрут реч-
ных электросудов открылся 20 
июня 2023 года. Трамвайчики 
ходят между причалами «Киев-
ский» и «Сердце столицы». Вто-
рой маршрут открылся 29 сен-
тября и связывает районы ЗИЛ 
и Печатники. Согласно опубли-
кованной схеме, третий марш-
рут планируется запустить меж-
ду «ЗИЛом» и «Новоспасским», 
четвертый — от «Коломенского» 
до причала «Южные ворота». 
Пятый маршрут будет курсиро-
вать между причалами «Хоро-
шево-Мневники» и жилым рай-
оном «СберСити» в Рублево-Ар-
хангельском. Шестой — между 
Северным речным вокзалом 
и причалом «Маяк» в Химках. 
Седьмой пройдет между «Киев-
ским» и «Новоспасским».

Выбрать удобный водный 
маршрут можно уже сейчас 
в «Яндекс Картах». Тариф на 
проезд в любой день при оплате 
«Тройкой», банковской картой 
или по биометрии — 150 рублей. 
Владельцы абонементов «Еди-
ный» на 90 и 365 дней могут 
пользоваться речным транспор-
том бесплатно.   

МЕДИЦИНА Завершилось строительство крупнейшего 
медицинского центра «Коммунарка»

Город здоровья 
Любовь Проценко

В 
столице завершилось 
строительство круп-
нейшего медицинско-
го центра «Комму-
нарка». Это название 
стало известно всей 
стране буквально с 
первых шагов после 
открытия в декабре 

2019 года — именно сюда посту-
пил первый больной коронави-
русом в феврале 2020-го. Здесь 
вырабатывались все схемы ле-
чения болезни, ранее неизвест-
ной миру. Трудно представить, 
как Москва справилась бы с 
этой напастью без «Коммунар-
ки». Но сейчас «Коммунарка» 
давно уже не только центр борь-
бы с пандемией. Это многопро-
фильный центр, в котором ле-
чат практически все, а в допол-
нение к имеющимся четырем 
корпусам за последние годы во-
шли в строй детский инфекци-
онный корпус, перинатальный 
центр, амбулаторно-поликли-
нический корпус, детская кли-
ника. Так на территории 13,5 
гектара вырос целый город здо-
ровья. Его стационар способен 
принять около 1300 пациен-
тов, здесь работают 3,7 тысячи 
врачей и медработников. И вот, 
наконец, готовится к вводу по-
следний корпус — лучевой. Вче-
ра в нем побывал мэр Москвы 
Сергей Собянин.

«Сегодня мы вводим центр 
лучевой терапии. Здание, осна-
щенное самым современным 
оборудованием, — сказал гла-
ва города. — В то же время за-
вершаем строительство всего 
медцент ра «Коммунарка», ко-
торый будет обслуживать и Но-
вую Москву, и районы старой 
Москвы. Миллионы москвичей 
будут получать здесь качествен-
ную медицинскую помощь».

В шестиэтажном корпу-
се, построенном по индивиду-
альному проекту, разместит-
ся круглосуточный стационар 
на 26 коек и дневной стацио-
нар еще на 50 коек. Онкоболь-
ных будут лечить с помощью 
3D- и 4D-терапии. Заведующий 
отделением Евгений Петухов 
рассказал «РГ»: «У нас для это-
го есть все: оборудование для 

дистанционной и стереотакси-
ческой радиотерапии, радио-
хирургии, аппараты для лече-
ния урологических, гинеколо-
гических заболеваний, терапии 
кожи и мягких тканей. Причем 
расположено это не только в од-
ном лечебном учреждении, но и 
на одном этаже, что очень удоб-
но для пациентов».

Но самое лучшее приобре-
тение для врачей клиники — ли-
нейный ускоритель TrueBeam 
STX — таких в России пока еди-
ницы и всего несколько в сто-
лице. «Это самый современный 

аппарат, который позволяет 
врачам использовать лучевую 
терапию и радиохирургию для 
борьбы с опухолью, добираясь 
до нее с точностью до милли-
метра в самых труднодоступ-
ных местах — головном и спин-
ном мозге, легких, печени, — 
продолжил Петухов. — Лечение 
он синхронизирует с дыханием 
— на вдохе лечит, а выдохе — вы-
ключается. Такая точность поз-
воляет оптимально выбирать 
курс терапии, сокращая его по 
времени и делая максимально 
безопасным для организма».

Оборудование в корпусе уже 
установлено, сейчас идет отлад-
ка, что требует времени. Пер-
вых пациентов в новом центре 
примут, как заявил мэр, осенью. 

Осмотрел Собянин также 
суперсовременную патомор-
фологическую лабораторию, 
одну из самых высокотехноло-
гичных в городе, где исследу-
ются клетки опухоли. Такие же 
сканеры для оцифровки стекол, 
которые установлены здесь, 
в прошлом году получили и 
остальные четыре якорных он-
коцентра Москвы. «За счет это-
го все лаборатории города те-
перь работают в едином цифро-
вом контуре, поэтому пациен-
там и их родственникам больше 
не нужно возить по больницам 
стекла для экспертного мнения 
— данные собираются в цифро-
вом архиве, что в разы сокра-
щает время на диагностику и 
позволяет точнее подобрать 
эффективное лечение», — отме-
тил мэр.

«Четыре года преобразова-
ний, в течение которых в столи-
це ведется переход онкопомо-
щи на современные стандарты, 
уже дали свои результаты, — по-
делился с «РГ» главный онколог 
Москвы директор Московского 
клинического центра им. Логи-
нова Игорь Хатьков. — Выявляе-
мость рака на ранних стадиях 
за это время выросла с 62 до 67 
процентов, а преодолевают пя-
тилетний рубеж жизни с момен-
та постановки диагноза 60 про-
центов пациентов вместо  55».

По словам заммэра Моск-
вы по вопросам социального 
развития Анастасии Раковой, 
для завершения формирования 
каркаса современной онкопо-
мощи в Москве осталось лишь 
достроить новый комплекс зда-
ний в Сколково для городской 
клинической больницы № 62.  

Сергей Собянин: Миллионы москви-
чей будут получать качественную 
помощь в центре лучевой терапии 
«Коммунарки».

А К Ц Е Н Т

Внедрение новых стандартов онкопомощи 
позволило повысить выявляемость рака 
у москвичей на ранних стадиях с 62 до 67 
процентов

СОБЫТИЕ Команда журналистов «РГ» начинает работу на Всемирном фестивале молодежи

Лучшее, конечно, впереди

Всех участников и волонтеров Всемирного фестиваля молодежи, который стартует в «Сириусе» 1 марта, встречает 
Чебурашка. Пожмите ему руку и вы — переходите по QR-коду!

Богдан Движона прочитал в Польше 
лекцию о Северной Осетии.

Дина Непомнящая из Хабаровска 
известна как автор детских книг.

Хесус Расо создал в Мексике мурал 
с портретом Менделеева.

ТРАДИЦИИ В Москве 
прошел Второй Большой 
круг казачества

Казаки в окопах 
и в тылу

Иван Петров

Вчера в храм Христа Спасителя для участия во 
II Большом круге российского казачества со всей стра-
ны съехались казаки. В своей речи перед делегатами 
атаман Всероссийского казачьего общества Виталий 
Кузнецов отметил, что мы живем в переломный исто-
рический момент, и все наши решения и поступки бу-
дут влиять на будущие поколения россиян.

«Президент России Владимир Путин внес огром-
ный вклад в возрождение и развитие российского ка-
зачества, в восстановление его сплоченности в деле за-
щиты России, ее интересов в мире», — сказал Кузнецов.

Казаки-делегаты 
единогласно про-
голосовали за при-
нятие Резолюции 
II Большого кру-
га. Этот документ 
определяет стра-
тегические цели 
и приоритетные 
направления дея-
тельности россий-
ского казачества на 
ближайшие годы.

Первый Большой 
круг российско-
го казачества созывали в 2018 году. II Большой круг 
прошел вчера в Зале Церковных соборов храма Хри-
ста Спасителя. В нем приняли участие более 1100 де-
легатов от всех казачьих обществ и общественных ор-
ганизаций. Большой круг определяет приоритетные 
направления развития казачества, отвечает за фор-
мирование Совета атаманов и решает ряд других важ-
ных вопросов.

«Российское казачество возрождается, казаки в 
зоне специальной военной операции мужественно за-
щищают Родину, не менее важна и гуманитарная со-
ставляющая их служения — воспитание подрастающе-
го поколения в духе патриотизма и верности тради-
циям», — заявил патриарх Московский и всея Руси Ки-
рилл в приветствии делегатам II Большого круга рос-
сийского казачества.

«Проходящая спецоперация показала, что мно-
гие казаки, памятуя слова Господа, сказавшего, «нет 
больше той любви, как если кто положит душу свою за 
друзей своих», свидетельствуют о своей готовности 
мужественно защищать Родину до самопожертвова-
ния», — говорится в приветствии патриарха, опублико-
ванном на сайте Русской православной церкви. Основу 
казачьей системы воспитания молодежи составляют 
приверженность непреходящим духовным идеалам, 
деятельный патриотизм», — отметил патриарх.

В специальной военной операции в 2024 году при-
нимают участие более 7,2 тысячи только казаков Ку-
банского казачьего войска. Об этом вчера заявил ата-
ман Кубанского казачьего войска, вице-губернатор 
Краснодарского края Александр Власов. Из них, по его 
словам, около 1,9 тысячи удостоены государственных, 
краевых, казачьих наград и медалей ДНР и ЛНР.  
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Служение казаков 
не ограничивается 
ратным делом, 
не менее значима 
и гуманитарная 
составляющая
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КИНО «Красные комнаты» 
о ловушках интернета

Чикатило 
из Квебека

Валерий Кичин

Когда мы ужасаемся, читая сообщения о новых Чика-
тило, мы забываем, что есть люди, для которых такое в 
кайф. Они антиобщественны, они опасны, но они есть, 
их не так мало. Их инстинкты спят, укрощенные циви-
лизацией, но они живы и легко могут пробудиться.

Психологическая драма «Красные комнаты» ка-
надского режиссера Паскаля Планте важна уже тем, 
что открывает зрителю много новых терминов и яв-
лений. Например, гибристофилию. Если упрощенно, 
это когда девушки испытывают необъяснимое вле-
чение к насильнику. Утверждают даже, что в нашем 
мире нарастающей жестокости эту слепую тягу раз-
деляет все большее число женщин. Героиня картины 
фотомодель Келли-Энн (Жюльетт Гарьепи) становит-
ся непременной посетительницей судебного процесса 
над плюгавым на вид Людовиком Шевалье (Максвелл 
МакКейб-Локос) — он пытал, насиловал и убил трех де-
вочек-школьниц, 
транслируя устра-
шающий процесс в 
Сети. В прессе его 
окрестили «демо-
ном Роузмонта». 
Теперь плешивый 
демон откровен-
но скучает, слу-
шая прокурорский 
спич, грызет ногти 
и явно готов к любо-
му исходу дела.

Фильм стартует 
как судебная дра-
ма: судья, охрипший от лицезрения человеческого дна, 
скамейка присяжных, ко всему безразличный подсу-
димый в «аквариуме», в зале разнокалиберная публи-
ка от заплаканных матерей погибших до размалеван-
ных девиц с ближайшей панели. Идет почти хроника: 
наставления присяжным, речь обвинителя, обещание 
показать леденящие кровь видеокадры. Но вскоре вы-
яснится, что не подробности дела интересуют авторов 
картины — их внимание сосредоточено на Келли-Энн, 
на ее необъяснимой тяге к аквариуму с насильником.

Человек — существо сложное, малопостижимое, ис-
кусство от века пытается разгадать тайны его психо-
логических аберраций, заглянуть на темную сторону 
этой луны, но жизнь подкидывает все новые загадки — 
то безобидные, то страшные. Человек, к примеру, соо-
рудил закрытую область интернета — так называемый 
даркнет (от английского dark, темное). Проникнув 
туда, посвященные смотрят то, что в интернете уви-
деть нельзя — кадры истязаний, выложенные такими 
же Шевалье для платного просмотра в прямом эфире, 
это их бизнес. Келли-Энн там совершенно своя, она иг-
рает в тамошний онлайн-покер, имея побочный зара-
боток в биткоинах, и она преданный зритель кровавых 
шоу в «красных комнатах» даркнета.

Именно этот сравнительно новый, не исследован-
ный кинематографом феномен параллельной «диги-
тальной жизни» — тема фильма. Его антураж — техно-
квартира героини в небоскребе с захватывающим ви-
дом на ночной Монреаль. Это «умный дом», где хозяй-
ство ведет искусственный интеллект по имени Гиневра 
— даст любую справку, все включит-выключит, пошлет 
email, отпустит топорную шутку. Там, среди монито-
ров, и проводит досуг героиня.

Мы видим, как интерес к делу Шевалье перераста-
ет в одержимость: Келли-Энн думает только о насиль-
нике, отслеживает его в даркнете в поисках утрачен-
ного, как считает суд, видео гибели третьей девочки 
— она любой ценой должна это видеть, это виртуально 
пережить. В суде она старается привлечь внимание ма-
ньяка, но привлекает внимание полиции. Она рискует 
работой модели — скандал обрушит карьеру на взлете…

Режиссер избавляет нас от необходимости видеть 
предложенные суду кадры насилия — их ужас передове-
ряет звуковой дорожке. Сам фильм пронизан атмосфе-
рой прогрессирующего общественного нездоровья, 
его миазмами дышит не только зал суда, но и студия 
телешоу «Ревнители морали», где публика живет под 
девизом «Давай подробности!». Иногда кажется, что 
реальность сомкнулась с фантазмами, как в фильмах 
Дэвида Кроненберга, соотечественника Паскаля План-
те. Режиссер демонстрирует идеальное владение па-
литрой выразительных средств, создающих ауру рас-
ползающейся жути, — она действует сильнее любого 
визуального натурализма. В зале суда ощутимо душно 
от сгустившегося зла. В стерильной, застрявшей в под-
небесье квартире героини нет обжитости, она проду-
ваема ветрами, и жизнь туда проникает только в виде 
таблиц, графиков и мертвых аватарок на мониторах.

Ощущение это укрепляет и способ существования 
на экране исполнительницы главной роли Жюльетт Га-
рьепи, тоже фотомодели. Ее лишенное эмоций, как бы 
замороженное лицо, на котором сверлят пространство 
глаза-буравчики, говорит о том, что героиня обитает 
в каком-то другом измерении — теневом, как дакрнет; 
она уже за пределами человеческой морали. И финаль-
ная, близкая к безумию акция в зале суда фактически 
становится итогом этой смертельной игры с оборот-
ной, до поры дремавшей стороной собственной души.

Но главное чувство опасности, укорененной в 
современном цифровом мире, связано с его абсолют-
ной прозрачностью. С возможностью для любого же-
лающего легко узнать все подробности о каждом жи-
теле планеты, проследить его маршруты, исследовать 
его большие и маленькие слабости и распоряжаться 
его имуществом, включая цифровые коды дверного 
замка. Так, как это делает настойчивая в своей любо-
знательности Келли-Энн, погружаясь в жизнь влеку-
щего ее маньяка. С этим, для многих новым, чувством 
своей незащищенности мы и расстаемся с жуткова-
тым, но познавательным фильмом.  

Главное чувство 
опасности 
в нашем цифровом 
мире связано 
с его абсолютной 
прозрачностью

ПРЕМЬЕРА Гоголь с танцевальной драмой — на сцене Александринки

Шинель как кошка
Елена Боброва

В 
Петербурге на Но-
вой сцене Алексан-
д р и н с к о го  те ат р а 
п р о ш л а  п р е м ь ер а 
танцевальной дра-
мы «Шинель М». Ра-
зумеется, по Гоголю. 
Это проект петер-
бургского хореогра-

фа Юрия Смекалова. Его неза-
висимое творческое объедине-
ние не первый год создает спек-
такли на стыке танца, музыки 
и изобразительного искусства, 
выстраивая уникальные свя-
зи между художниками, поста-
новщиками и артистами. Сам 
по себе Смекалов уникален — он 
известен как вечный энтузиаст, 
которого можно сравнить, ска-
жем, со знаменитым Дягиле-
вым. Не случайно именно ему 
на театрализованной церемо-
нии закрытия сочинской Олим-
пиады десять лет назад дове-
рили сыграть роль основате-
ля легендарных «Русских сезо-
нов» прошлого века. Накануне 
премьеры в Александринке мы 
встретились с Юрием Смекало-
вым и поговорили о его новом 
проекте.

Итак, «Шинель М». Давайте 
расшифруем название…

Ю Р И Й  С М Е К А Л О В :  В этой букве 
«М» скрыто множество смыс-
лов. Основной — это наша фан-
тазия: Всеволод Мейерхольд в 
1920-е годы ставит спектакль 
«Шинель», который он никогда 
не ставил. Второй смысл в на-
шей «М» — это «мечта». Акакий 
Акакиевич мечтает о лучшей 
жизни, о любви, о семейном 
счастье.

Для нас Акакий Акакиевич — 
не затхлый, скрюченный пере-
писчик бумаг, который стал 
жертвой непреодолимых обсто-
ятельств. Нет, это просто чело-
век, который так прожил свою 
жизнь, что до 50 лет эмоцио-
нально остался ребенком и ко-
торый только сейчас наконец 
переживает свою первую влюб-
ленность. Когда Акакий Акаки-
евич начинает мечтать о новой 
шинели, он ее внутренне очело-
вечивает. Оттого — еще трагич-
нее утрата этой первой любви. 
Правда, в отличие от Гоголя у 
нас — вдохновляющая история 
о том, что всегда остается на-
дежда.

А Мейерхольд тут почему же 
возник?

ЮРИЙ СМЕКАЛОВ: Изначально мы 
думали про некоего молодого 
режиссера, который ставит тан-
цдраму, и постепенно она про-
растает в гоголевскую фантас-
магорию. Но когда художник-
постановщик Елисей Шепелёв 
начал конструировать деко-
рацию на нашей сцене-арене — 

куб, на котором возвышается 
поворотный цилиндр с лестни-
цей, — мы увидели конструкти-
вистскую форму. Она и навела 
нас на мысль о Мейерхольде, 
родоначальнике театрального 
конструктивизма.

То есть Всеволод Эмильевич 
сам постучался к вам.

ЮРИЙ СМЕКАЛОВ: Не постучался — 
вломился. На нем все сошлось. 
«Канцелярский анекдот» про 
бедного чиновника, страстно-
го охотника на птиц, скопив-
шего деньги на хорошее ружье 
и тут же его потерявшего, Го-
голь услышал в 1824 году. Спу-
стя век Мейерхольд — по нашей 
фантазии, — решает поставить 
«Шинель». Почему? Потому что 
в 1924 году ему исполнилось 
50 лет — и Акакию Акакиевичу 
было чуть за 50.

Герой Гоголя упоен своей 
первой любовью, а Мейерхольд 
— последней, изменившей его 
жизнь. Как Башмачкин носится 
со своей мечтой о шинели, так 
Всеволод Эмильевич — со своей 
возлюбленной Зинаидой Райх. 
Встраивает ее во все возможные 
женские роли в этом спектакле. 
Зинаида Райх у нас превраща-
ется то в жену Портного, то в 
страшную бабку, которая как 
зима, как смерть преследует 
сходящего с ума Башмачкина. 
В финале она становится Айсе-
дорой Дункан с белым шарфом, 
который ее душит.

Намекаете на то, что и лю-
бовь Мейерхольда — Райх была 
женой Сергея Есенина. Как и 
Дункан…

Ю Р И Й  С М Е К А Л О В :  Да, это наша 
игра на тему и «Шинели», и 

Мейерхольда. Шинель, которую 
Башмачкин очеловечивает, у нас 
становится девушкой. Причем 
мы не обойдемся одной шине-
лью. Что, кроме ткани, в XIX веке 
отличало одну шинель от дру-
гой? Воротник, который опре-
делял статус заказчика. И семь 
танцовщиц, каждая в своей тех-
нике, воплотят в нашей истории 
души животных, которым судь-
ба уготовила стать воротником 
— бобра, лисы, зайца, белки, ку-
ницы. Наконец, кошки — только 
на ее мех мог рассчитывать бед-
ный чиновник Башмачкин.

Семь вариаций шинели — 
это в каком-то смысле моя дань 
«Пахите» Мариуса Петипа, в 
grand pas которой было 12 ва-
риаций.

У вас драматические арти-
сты танцуют в паре с профес-
сиональными танцовщиками 
Мариинского театра и бале-
та Эйфмана. Танцовщики, 
наоборот, «обретают голос». 
Режиссурой драматических 
сцен занимался актер Илья 
Дель, который также играет 
и Мейерхольда…

ЮРИЙ СМЕКАЛОВ: Во всем этом мы 
видим продолжение экспери-

ментов Мейерхольда. Он при-
думал «биомеханическую си-
стему игры» — когда актер со-
здает выразительный внешний 
рисунок роли и каждое его дви-
жение, даже самое минималь-
ное, наполняется смыслами. Но 
сегодня, мне кажется, этот этап 
уже пройден, драматический 
театр ушел гораздо дальше. Он 
стал насыщеннее, «гуттаперче-
вее»...

В нашей «Шинели М» бу-
дет и живая музыка, и оперное 
сопрано Гелена Гаскарова, ко-
торая станет «голосом» шине-
ли Башмачкина. Действующим 
лицом будет и перкуссионист, 
который впишется со своей ба-
рабанной установкой в про-
странство сцены. Специально 
для спектакля написал музыку 
замечательный композитор и 
музыкант Мариинского театра 
Вартан Гноро…

Большинство театров до-
вольствуется звуковой пар-
титурой спектакля, «сши-
той» из кусков чужой музыки, 
— а у вас все «под ключ»?

Ю Р И Й  С М Е К А Л О В :  Нет, в этом и 
смысл существования твор-
ческого объединения МЭД — 

объединять художников лю-
бых направлений, которые бу-
дут формировать танцевальные 
спектакли именно «под ключ» 
для любого театра.  Готовить 
экспликации, хореографиче-
ские зарисовки, макеты деко-
раций, музыкальные предло-
жения. Уже почти 10 лет мы 
этим занимаемся. А что касает-
ся «Шинели М», нам важно, что 
музыка Вартана Гноро рождает-
ся одновременно со спектаклем 
и она имеет ту же драматур-
гию. Есть тема Акакия Акакие-
вича, есть тема Шинели Кошки, 
тема портного… Что еще важно: 
Вартан заметил, что для совре-
менного спектакля требуется 
современное академическое 
звучание. Абсолютно верные 
слова.

Два премьерных спектакля 
вы сыграете на Новой сцене 
Александринского театра…

Ю Р И Й  С М Е К А Л О В :  О п я т ь  ж е 
Мейерхольд — эта площадка 
полтора года назад получила его 
имя. С «Шинелью М» все скла-
дывается в некий пазл.  

История Акакия — это драма незре-
лого героя, столкнувшегося с испы-
танием первой большой любовью.

А К Ц Е Н Т

В отличие от Гоголя у нас — 
вдохновляющая история о том, 
что всегда остается надежда

ПЕРСОНА Легендарный спектакль «Деревянные кони» вернется в Театр на Таганке 

Чистая книга Федора Абрамова
Павел Басинский

П
рекрасная театральная 
новость: 18 апреля на 
основной сцене Театра 

на Таганке состоится премье-
ра спектакля режиссера Свет-
ланы Земляковой «Деревянные 
кони» по мотивам повестей Фе-
дора Абрамова «Деревянные 
кони», «Пелагея» и «Алька». 
Событие приурочено к 50-ле-
тию выхода легендарного одно-
именного спектакля в постанов-
ке Юрия Любимова, премьера 
которого состоялась 23 апреля 
1974 года.

Любимовский спектакль го-
товился при жизни писателя и 
при его непосредственном уча-

стии в постановке. «Этот спек-
такль буквально вырвали у на-
чальства, — вспоминал режис-
сер, — вот на этом самом месте, в 
моем кабинете Федор Алексан-
дрович вскочил и закричал — да 
я весь израненный, — как это я 
свою родину не люблю! Может, 
это вы настоящие патриоты, 
а не я?! Отчаянно сражался за 
свое детище».

Сегодня мы отмечаем день 
рождения Федора Абрамова. Он 
родился в високосный, 1920-
й, год 29 февраля. Родившим-
ся в этот день, с одной стороны, 
крупно не повезло, так как день 
своего рождения они отмечают 
только раз в четыре года. С дру-
гой стороны, эти люди, возмож-

но, отмечены какой-то печатью 
свыше и являются людьми осо-
бенными. В случае с Федором 
Абрамовым это несомненно так.

«Многое в судьбе Федо-
ра Александровича Абрамова 
(1920—1983) по Промыслу Бо-
жиему, — считает поэт, проза-
ик и публицист Николай Голов-
кин, — ведь никто и подумать не 
мог, что станет этот деревен-
ский мальчишка известным пи-
сателем с мировым именем, что 
книги, написанные им, переве-
дут на многие языки, спектакли 
по его произведениям с успехом 
пройдут в разных странах».

Он родился в селе Веркола 
Архангельской области на реке 
Пинега пятым и самым млад-

шим ребенком в семье. Отец 
зарабатывал извозом в Архан-
гельске и скончался через год 
после рождения младшего сына. 
Семья Абрамовых происходила 
из староверов и была очень ре-
лигиозной. На противополож-
ном от села берегу Пинеги рас-
полагался монастырь, где поко-
ятся мощи святого праведного 
Артемия Веркольского, икона 
которого всегда стояла в рабо-
чем кабинете писателя. А непо-
далеку от Верколы в селе Сура 
родился святой праведный 
Иоанн Кронштадтский, самый 
почитаемый белый священ-
ник в России конца XIX — нача-
ла ХХ столетия. Такое соседство 
не могло не повлиять на воспи-
тание мальчика и его дальней-
шее самосознание. В детстве он 
мечтал быть похожим на отрока 
Артемия, а в конце жизни рабо-
тал над незаконченной эпопе-
ей «Чистая книга», в которой 
одной из важных тем была лич-
ность отца Иоанна.

Но судьба распорядилась 
по-своему. По окончании с от-
личием районной десятилетки 
в 1938 году он без экзаменов 
был принят студентом на фило-
логический факультет Ленин-
градского университета. Когда 
22 июня 1941 года грянула Ве-
ликая Отечественная война, 
студент-третьекурсник Федор 
Абрамов через два дня после ее 
начала ушел на фронт добро-
вольцем. Служил пулеметчи-

ком, в самом начале войны был 
дважды ранен, второй раз тяже-
ло (перебило обе ноги), и чудом 
остался жив, по счастливой слу-
чайности обнаруженный похо-
ронной командой. Лечение про-
ходил в Ленинграде, где пере-
жил блокаду, вывезенный из 
осажденного города по Ладож-
скому озеру одной из послед-
них машин.

Дальше судьба Абрамова 
сделала неожиданный поворот. 
С апреля 1943 года он служил в 
отделе контрразведки «Смерш» 
Архангельского военного окру-
га, о чем в будущем напишет 
автобиографическую повесть 
«Кто он?», опубликованную его 
вдовой Людмилой Абрамовой-
Крутиковой после его смерти. А 
по окончании войны вернулся в 
ЛГУ, закончил аспирантуру, за-
щитил диссертацию по творче-
ству Михаила Шолохова и воз-
главил кафедру советской ли-
тературы.

В начале хрущевской от-
тепели в 1954 году в журнале 
«Новый мир» появилась статья 
Абрамова «Люди колхозной де-
ревни в послевоенной литера-
туре», имевшая серьезный ре-
зонанс, так как в ней критико-
валась проза, где жизнь колхо-
зов рисовалась в идиллических 
тонах, в частности — роман три-
жды лауреата Сталинской пре-
мии Семена Бабаевского «Кава-
лер Золотой Звезды». И в даль-
нейшем публицистика Абрамо-

ва вызывала повышенный и по-
рой даже скандальный интерес, 
как, например, это произошло с 
его открытым письмом к земля-
кам «Чем живем-кормимся?», 
опубликованном в газете «Пи-
нежская правда».

Первый роман Абрамова под 
названием «Братья и сестры» 
был написан в 1958 году и затем 
стал первой частью эпического 
цикла «Пряслины» вместе с ро-
манами «Две зимы и три лета», 
«Пути-перепутья» и «Дом». Все 
романы с трудом проходили в 
печать и подвергались цензур-
ным искажениям. В то же вре-
мя они имели счастливую те-
атральную судьбу. В 1985 году 
в Ленинграде на сцене Малого 
драматического театра вышел 
спектакль Льва Додина «Бра-
тья и сестры», который затем 
объездил с гастролями полми-
ра — от Киева до Лондона и от 
Новосибирска до Сеула, и полу-
чил Государственную премию и 
премии за лучший спектакль в 
Великобритании и Италии.

Сегодня некоторые истори-
ко-социальные аспекты про-
зы Федора Абрамова (в частно-
сти, тема раскулачивания в де-
ревне), наверное, уже не так ак-
туальны и, во всяком случае, не 
новы. Но остается его восхити-
тельный язык, идущий от народ-
ных корней, который он сумел 
донести до наших дней. Остает-
ся мастерство писателя в изоб-
ражении крестьянских характе-
ров, этой исчезающей натуры, 
породившей, как и дворянство 
XIX века, свою великую культу-
ру, представленную в прозе пи-
сателей-«деревенщиков».

Вот почему проза Федора 
Абрамова является живой во-
дой и не утрачивает притяга-
тельность для любителей сло-
весного искусства.  

А К Ц Е Н Т

Студент-третьекурсник Федор Абрамов 
через два дня после начала войны ушел 
на фронт добровольцем

Премьера «Деревянных коней» в постанове Юрия Любимова состоялась в 1974 году — в год десятилетия «Таганки».
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Келли-Энн процеживает интернет в поисках все более острых 
ощущений, и этот процесс уже граничит с безумием.
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БОКС Впервые за два года 
в РФ пройдет бой за титул 
по версии WBA

Пояс снова наш

Анна Бекетова

В женский праздник 8 Марта состоится одно очень 
важное событие для мужского боксерского сообще-
ства как в России, так и в мире. Впервые с конца февра-
ля 2022 года на турнире на территории нашей стра-
ны будет разыгран пояс по одной из четырех ведущих 
мировых организаций в профессиональном боксе.

Ранее ассоциации отказывались санкционировать 
титульные поединки в РФ. Но в Майкопе (Республика 
Адыгея) на турнире «Вечер бокса» эта несправедли-
вость будет исправлена.

Российский боксер Алексей Мазур поборется за 
пояс WBA Asia в легком весе. Его соперником по 10-ра-
ундовому бою будет Саиди Мкола из Танзании.

Мазур — чемпион России-2018 и многократный 
призер национальных чемпионатов среди любителей. 
Дебютировал на профессиональном ринге в мае 2018 
года и за это время успел одержать девять побед. По-
следний поединок боксера из Санкт-Петербурга со-
стоялся в июле 2023 года в городе на Неве, когда Мазур 
единогласным решением судей победил аргентинца 
Карлоса Даниэля Кордобу. Мкола в 2023 году одержал 
три победы. При этом все свои поединки среди профи 
африканец провел на территории Танзании.

Отметим, что кард «Вечер бокса» в Майкопе будет 
солидным. В главном бою шоу бывший первый номер 
рейтинга WBC в первом тяжелом весе россиянин Алек-
сей Папин встретится с нигерийцем Остином Ннамди.

В своем последнем бою Папин в октябре 2023 года 
единогласным решением судей уступил соотечествен-
нику Сослану Асбарову. А Ннамди в начале февра-
ля 2024-го в Серпухове на турнире «Ночь чемпионов 
IBA» уступил Александру Дорофееву.  

ТЕННИС Зачем Медведев 
взял еще одного 
тренера-француза

Чтоб я так Жиль

Анна Козина

Четвертая ракетка мира Даниил Медведев выиграл 
первые матчи после январского Australian Open, где в 
финале, ведя 2:0 по сетам, уступил итальянцу Янни-
ку Синнеру. И первые после того, как официально объ-
явил, что в его команде, помимо основного тренера, 
многолетнего наставника Жиля Сервара, появился 
еще один специалист, бывший французский теннисист 
Жиль Симон.

После Мельбурна, напомним, Медведев снялся с 
турниров в Роттердаме и Дохе, где должен был защи-
щать титулы. Синнер меж тем взял еще и трофей в сто-
лице Катара и подвинул россиянина на четвертое ме-
сто в рейтинге ATP. Но теперь Даниил снова на корте, 
попробует во второй раз подряд выиграть «пятисот-
ник» в Дубае и вернуться в топ-3.

Накануне в стартовом круге Медведев победил быв-
шего соотечественника Александра Шевченко (47), с 
недавних пор вы-
ступающего за Ка-
захстан, — 6:3, 7:5. А 
вчера со счетом 3:6, 
6:3, 6:3 обыграл 
48-ю ракетку мира 
из Италии Лоренцо 
Сонего.

Удастся ли Дани-
илу продвинуться 
дальше четвертьфи-
нала и защитить ти-
тул? Ведь все 20 его 
побед были оформ-
лены в разных горо-
дах. И это его уникальное достижение.

— Мне уже не 20 лет. Я хочу где-нибудь хоть раз в ка-
рьере защитить титул, — признался Медведев в после-
матчевом интервью. — Уверен, когда-то я смогу сделать 
это, но время идет. Постараюсь выиграть на этой неде-
ле, но будет непросто, здесь много сильных игроков.

Еще один вопрос, который всех волнует: зачем Мед-
ведев пригласил в свою команду Жиля Симона?

Завесу тайны немного приоткрыл сам 39-летний 
Симон, который за время карьеры выиграл 14 турни-
ров ATP в одиночном разряде и добрался до шестой 
строчки мирового рейтинга. Как рассказал экс-тенни-
сист французским СМИ, он уже консультировал Дани-
ила в 2019 году и дал совет перед матчем с сербом Но-
ваком Джоковичем, которого Медведев в итоге побе-
дил в главном своем матче — финале US Open 2021 года.

— Мы начали сотрудничество с декабря 2023-го, но 
об этом не объявляли. Во время матчей Даниила на  
Открытом чемпионате Австралии я отправлял Жилю 
Серваре тактические советы, а он сразу передавал — 
или не передавал — их Даниилу, — цитирует Симона 
Tennis Majors со ссылкой на Figaro.

И еще один интересный нюанс: Медведев дал Жилю 
список из 16 неудобных игроков и тот разработал 16 
тактик против этих соперников.

— Даниил очень хорошо и точно чувствует, что нуж-
но делать на корте, но порой из-за лишних эмоций или 
нетерпения ошибается, — отметил француз. — Поэтому 
я стараюсь все ему объяснить, и мне кажется, ему это 
нравится.

Между тем пятая ракетка мира Андрей Рублев одер-
жал победу над французом Артуром Казо (86) —  6:4, 
6:4 — и также вышел в четвертьфинал в Дубае. А вот Ка-
рен Хачанов (15) со счетом 7:6 (8:6), 6:7 (5:7), 4:6 усту-
пил 36-й ракетке мира чеху Иржи Легечке. •

ЭКСКЛЮЗИВ  Чемпион России-2007 Павел Погребняк уверен, что «золото» Премьер-лиги 
выиграет либо «Зенит», либо «Краснодар»

Танец для двоих
Артур Нанян

Д
о возобновления матчей 
российской Премьер-лиги 
(РПЛ) остались сутки. Уже 

в пятницу матчем «Ростов» — 
«Крылья Советов» стартует про-
грамма 19-го тура чемпионата.

Главная интрига — кто заво-
юет «золото». В лидерах сейчас 
«Краснодар» и «Зенит», чуть 
ниже расположилась еще груп-
па команд. Скучать точно не 
придется. Своими ожиданиями 
от второй части сезона с «РГ» 
поделился бывший нападаю-
щий сборной и «Зенита», заслу-
женный мастер спорта, чемпи-
он страны, обладатель Кубка 
и Суперкубка УЕФА Павел По-
гребняк.

Кто лучше всех провел 
зимнюю трансферную 
компанию?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Наверное, «Зе-
нит». Куплены очередные вы-
сококвалифицированные бра-
зильцы — Артур, Педро и Нино 
плюс взяли Ильзата Ахметова. Я 
бы отметил еще «Сочи». Дмит-
рий Чистяков, Алексей Сутор-
мин, чилийский полузащитник 
Игнасио Сааведра — это серьез-
но. Интересно будет понаблю-
дать за работой испанца Робер-
то Морено, который должен по-
мочь команде остаться в Пре-
мьер-лиге. «Краснодар» также 
точечно усилился колумбий-
цем Кевином Кастаньо и бра-
зильцем Виктором Са. А так на 
ум больше никто не приходит.

Помимо «Зенита» и «Красно-
дара», кто еще претендует на 
победу в Премьер-лиге?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Не думаю, что 
кто-то еще вклинится в борь-
бу «Зенита» и «Краснодара». 
Хотя те же «Динамо» с «Локо-
мотивом» не так далеки от ли-
деров. Но динамовцы неста-
бильны, а «железнодорожни-
кам» для завоевания «золо-
та» нужно, чтобы Наир Тик-
низян забивал в каждой игре, 
как это было в первой части 
сезона. Однако это невозмож-
но. Так что за первое место бу-
дут биться только зенитовцы и 
«Краснодар».

«Зенит» в зимнее межсезонье 
купил сразу трех бразильцев. 

Не многовато ли игроков из 
этой страны в команде?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Риторический 
вопрос. «Зенит» сделал ставку 
на качественных латиноаме-
риканцев, и это приносит ре-
зультат. Так какие претензии 
здесь могут быть? Команда бе-
рет один трофей за другим.

«Зенит» пять раз подряд 
становился чемпионом, 
«Краснодар» за всю историю 
не завоевал ни одного тро-
фея. У питерцев могут быть 
проблемы с мотивацией?

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Нет-нет, никаких 
проблем с мотивацией быть не 
может. «Зенит» нацелен и на-
строен на шестое подряд чем-
пионство. Карьера футболи-
ста очень короткая. Мы играем 
и живем ради того, чтобы быть 
в зале славы, истории клуба, а 
для этого нужно завоевывать 
трофеи.

«Краснодар» не рассыпет-
ся после первой части сезона? 
Насколько важно, что оста-
лись в команде колумбийский 
форвард Джон Кордоба и полу-
защитник сборной Армении 
Эдуард Сперцян?

П А В Е Л  П О Г Р Е Б Н Я К :  Не сомнева-
юсь, что, как у Кордобы, так и 
у Сперцяна, были предложе-
ния из Европы. Но, может быть, 
агенты и клуб смогли убедить 
их остаться в «Краснодаре» и 

попробовать выиграть «золо-
то». Президент «быков» сделал 
очень многое для команды, го-
рода, болельщиков. И лидеры 
должны отплатить ему тем же.

«Динамо», «Локомотив», 
«Спартак», ЦСКА — кто из 
них ближе всех к лидерам?

П А В Е Л  П О Г Р Е Б Н Я К : Это команды 
примерно одинакового уров-
ня. Они разыграют между собой 
места с третьего по пятое. Чи-
сто исторически, то «Спартак» 
и ЦСКА статуснее. «Локо», и в 
особенности «Динамо», давно 
ничего серьезного не выигры-
вали. И давления со стороны бо-
лельщиков там не такое же, как 
у спартаковцев и армейцев.

Как вам «Динамо» при чеш-
ском специалисте Марцеле 
Личке? Многие хвалят ко-
манду за атакующий футбол.

П А В Е Л  П О Г Р Е Б Н Я К :  Поставил бы 
ему пока твердую четверку. 
Команда играет, футболисты 
уважают Личку, он для них ав-
торитет. Хотя тренировки у него 
изнурительные. Общался с ре-
бятами, и они говорят, что заня-
тия очень сложные, но зато они 
здорово готовы к матчам. Чех не 
боится ротировать состав, где-
то не выпустить Федора Смоло-
ва, поменять игроков в центре. 
Личка качественно выполняет 
работу. Посмотрим, во что это 
выльется по итогам сезона.

В «Спартаке» снова сканда-
лы: нидерландца Квинси Про-
меса приговорили в шести 
годам тюрьмы, а капитан 
Георгий Джикия и испанский 
тренер Гильермо Абаскаль не 
могут найти общий язык...

ПАВЕЛ ПОГРЕБНЯК: Если о Проме-
се, то это скандал европейско-
го масштаба. История доволь-
но-таки давняя, «Спартак» и ад-
вокаты Промеса должны были 
быть к этому готовы. Тем не ме-
нее получили то, что есть. А по 
Джикии — чисто вопрос конку-
ренции. Если он будет сильнее 
серба Срджана Бабича, то, не 
сомневаюсь, вернется в старто-
вый состав. Возможно, Абаскаль 
не испытывает какой-то симпа-
тии к Джикии, но благодаря сво-
ей работе россиянин может из-
менить ситуацию. Все зависит 
от того, как Георгий проявит 
себя на тренировках. Но в це-
лом сидеть на скамейке запас-
ных с такой большой зарплатой 
— это не очень правильно.  

АВТОРИТЕТНО Хоккейный эксперт Леонид Вайсфельд дал прогноз 
на 1/8 финала плей-офф КХЛ

Кто бросит сильнее
Илья Соболев

С
е г о д н я  с т а р т у е т 
плей-офф Континен-
тальной хоккейной 
лиги. Первые мат-
чи 1/8 финала прой-
дут в  парах «Ло-
комотив» — ЦСКА, 
«Спартак» — «Се-
версталь», «Салават 

Юлаев» — «Трактор», «Ак Барс» 
— «Автомобилист».

На всех стадиях серии про-
длятся до четырех побед. Пер-
вые два матча и в случае необхо-
димости пятый и седьмой прой-
дут на домашнем льду команды 
с более высоким посевом. Важ-
но, что с четвертьфинала начнет 
действовать перекрестный фор-
мат. Команды с Западной конфе-
ренции встретятся с командами 
из Восточной. К финалу могут 
остаться команды только из од-
ной конференции.

С п е ц и а л ь н о  д л я  « Р Г » 
прогноз на исход противосто-
яний первого раунда дал рос-
сийский арбитр, экс-менеджер 
ряда клубов КХЛ, а ныне ком-
ментатор и эксперт Леонид 
Вайсфельд.

Западная конференция
«Динамо» Москва (1) — «Ди-

намо» Минск (8)
Здесь очевидный фаворит — 

победитель регулярного чем-
пионата московское «Дина-
мо». Должно произойти чудо, 
чтобы Минск выиграл серию. 
Единственное преимущество у 
минчан в том, что они психоло-
гически будут раскрепощены. 
Поражение для них не станет 
трагедией. Может, это обстоя-
тельство придаст им дополни-
тельный стимул.

СКА Санкт-Петербург (2) 
— «Торпедо» Нижний Новго-
род (7)

Здесь вообще очевидная си-
туация. «Торпедо» в таком со-
стоянии подошло к плей-офф 
(12 поражений в последних 
14 матчах. — Прим. «РГ»), что 
опять же какое-то чудо должно 
произойти, чтобы они соста-
вили конкуренцию питерским 
армейцам. У неудач нижего-
родцев есть объективные при-
чины. Например, долго были 
травмированы лидеры Кова-
ленко и Атанасов. Но, даже не-
смотря на это, последние ре-

зультаты у  Нижнего были 
слишком плохие.

«Локомотив» Ярославль 
(3) — ЦСКА Москва (6)

Это, наверное, будет са-
мая сложная история. С одной 
стороны, понятно, что «Локо-
мотив» — фаворит, он и в тур-
нирной таблице финишировал 
выше. Но у ЦСКА есть такой ко-
зырь, как опыт игры в плей-офф 
(ЦСКА выиграл два последних 
Кубка Гагарина. — Прим. «РГ»). 
Все ждут какого-то чуда от ар-
мейцев в Кубке Гагарина, но, 
откровенно говоря, верится в 
это чудо с трудом. Так или ина-
че, другого аргумента в пользу 
ЦСКА не вижу.

«Спартак» Москва (4) — 
«Северсталь» Череповец (5)

Мне кажется, серия будет 
очень интересная. Даже ска-

жу так: для нейтральных бо-
лельщиков это будет самая 
интересная серия на стадии 
1/8  финала. Все-таки обе ко-
манды — играющие.  «Крас-
но-белым» отдаю преимуще-
ство, поскольку состав у них 
более мастеровитый. Только 
поэтому.

Восточная конференция
«Металлург» Магнито-

горск (1) — «Амур» Хаба-
ровск (8)

С одной стороны, первая 
команда конференции играет 
с восьмой: должно быть понят-
но, кто здесь фаворит. С дру-
гой — задача «Магнитки» не 
дать «Амуру» затащить серию 
в шестую игру, то есть вернуть 
серию в Хабаровск. Если дело 
дойдет до шестой игры, у «Ме-
таллурга» могут возникнуть 
проблемы.

«Авангард» Омск (2)  — 
«Лада» Тольятти (7)

«Авангард» — фаворит. Не 
думаю, что им будет легко. Все 
же у «Лады», едва вернувшей-
ся в КХЛ, все задачи выполне-
ны, и Тольятти будет чувство-
вать себя свободно. Но, на мой 
взгляд, других аргументов, кро-
ме дисциплины и самоотдачи, 
«Лада» предъявить не сможет. 
По крайней мере, в этой серии.

«Салават Юлаев» Уфа (3) — 
«Трактор» Челябинск (6)

В этой серии все очень близ-
ко. Вроде бы стоит отдать пред-
почтение «Салавату». Но игра 

уфимской команды во многом 
зависит от эмоций. Они такие, 
художники свободные. Не в том 
плане, что у них нет дисципли-
ны: просто играют они по на-
строению. Сужу по тому, что ви-
дел в чемпионате. И все равно 
фаворит «Салават Юлаев».

«Ак Барс» Казань (4) — 
«Автомобилист» Екатерин-
бург (5)

Обе команды провели регу-
лярный чемпионат ниже своих 
возможностей. Тут тоже все 
очень близко, но если бы надо 
было выбрать команду, я бы на-
звал «Ак Барс». Опыт команды, 

опыт главного тренера говорят 
за себя. Но есть несколько «но». 
Например, основной вратарь 
Казани Тимур Билялов, на-
сколько я понимаю, травмиро-
ван и неизвестно, сыграет он 
или нет. Неясно в каком состо-
янии будет Александр Радулов. 
Все-таки он много пропустил. 
Будет ли он вообще играть? Еще 
один важный форвард Дмит-
рий Кагарлицкий тоже пропус-
кал матчи. Эти факторы будут 
иметь большое значение.  

Действующий обладатель 
Кубка Гагарина ЦСКА начнет 
защиту титула в серии 
с «Локомотивом».

Даниил Медведев хотел бы хоть раз в карьере защитить титул.

Встреча «Зенита» и «Краснодара» в первом круге завершилась вничью — 1:1.

А К Ц Е Н Т

На всех стадиях серии продлятся до 
четырех побед. Первые два матча и, если 
надо, пятый и седьмой пройдут на льду 
команды с более высоким посевом

А К Ц Е Н Т

«Динамо», «Локомотив» и «Спартак» 
нестабильны. Не думаю, что они вкли-
нятся в борьбу Петербурга и Краснодара

Даниил Медведев 
считает, что Жиль 
Симон поможет 
ему улучшить игру 
и завоевать новые 
титулы 
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Положение команд 
в Премьер-лиге

И В Н П М О  
Краснодар 18 11 5 2 28-14 38

Зенит 18 11 3 4 35-17 36

Динамо 18 8 8 2 29-22 32

Локомотив 18 8 7 3 29-23 31

Спартак 18 9 3 6 27-24 30

Кр. Советов 18 8 5 5 36-27 29

Рубин 18 8 4 6 17-21 28

ЦСКА 18 7 7 4 31-24 28

Пари НН 18 7 3 8 15-16 24

Ростов 18 5 6 7 24-29 21

Факел 18 5 6 7 15-19 21

Урал 18 5 4 9 18-28 19

Ахмат 18 4 5 9 18-23 17

Оренбург 18 3 6 9 19-28 15

Балтика 18 3 4 11 12-24 13

Сочи 18 3 2 13 17-31 11

КОНКРЕТНО

О фаворитах Кубка Гагарина:
Есть несколько команд, которые претендуют на то, 

чтобы пройти очень далеко, но явного фаворита я не 

вижу. Со стороны Запада я бы назвал СКА, мо-

сковское «Динамо» и «Локомотив». С Востока я бы 

выделил «Металлург», «Авангард» и «Салават Юла-

ев».

О перекрестном плей-офф:
Я вообще-то считаю перекрестный плей-офф плохой 

идеей. Например, матчи «Спартак» — ЦСКА или «Ак 

Барс» — «Салават Юлаев» для местных болельщиков 

по значимости гораздо выше, чем, скажем, встречи 

«Ак Барс» — ЦСКА или «Салават Юлаев» — «Спартак». 

Приведу пример. Была в свое время Евролига хок-

кейная. Я ездил, судил ее матчи. Почему этот турнир 

умер? С одной стороны, разрекламированное со-

ревнование, с другой — приезжаешь на стадион, если 

он хотя бы на две трети заполнен, уже достижение. 

Потому что в условном Гетеборге никого не интере-

сует соперничество с условной пражской 

«Спартой». Им интереснее, как они сыграют с каким-

нибудь «Шеллефтео». Болельщикам нужны дерби. А 

у нас как раз наметилось несколько очень интерес-

ных дерби. Мне кажется, надо было в эту сторону 

идти. Не знаю, какими соображениями там руко-

водствовались. Кто-то говорит, что кому-то надоели 

постоянные встречи ЦСКА и СКА. Мне не надоели. 

Такие противостояния как раз и подогревают ин-

терес. Должна же быть история соперничества.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

29 февраля, четверг, 
«Матч ТВ»
16.45. «Салават Юлаев» — «Трак-

тор». Прямая трансляция

19.15. «Спартак» — «Северсталь». 

Прямая трансляция
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